
В прошлом году в Новосибирской области статистика зафиксировала рост числа сокращений 
работников с одновременным уменьшением вакансий на рынке труда. Тем не менее по итогам 
2015-го уровень официальной безработицы в регионе вырос лишь на доли процента. О по-
тенциале рынка труда, риске массовых увольнений и возможностях господдержки рассказал 
министр труда, занятости и трудовых ресурсов Новосибирской области Игорь Шмидт.

— рынок труда —

— Как за последний год изменился рынок тру-
да в регионе, насколько увеличился уровень 
безработицы?
— В 2015 году рынок труда Новосибирской об-
ласти не был устойчивым. Периоды стабильно-
сти сменялись спадами, колебались зарплатные 
предложения. Но по итогам года по большинству 
показателей регулируемого рынка труда наш ре-
гион не находился в критической зоне и показал 
стабильные результаты.

В центры занятости населения обратились 
101,3 тыс. человек. В целом по области это на 
2,8 тыс. человек больше, чем в предыдущем году. 
При этом более половины из обратившихся наш-
ли доходное занятие в короткие сроки и не полу-
чили статуса безработного. Около 70 тыс. безра-
ботных были трудоустроены, что соответствует 
результатам 2014 года.

В непростых экономических условиях работо-
датели, стремясь сохранить свои трудовые кол-
лективы, оптимизировали издержки. По данным 
мониторинга министерства, режимы неполной 
занятости вводились в 138 организациях области 
для 11 тыс. человек, что на треть больше по срав-
нению с предыдущим годом.

Меры, проводимые министерством, позволи-
ли смягчить ситуацию с сокращением работни-
ков. Фактический объем высвобождений был го-
раздо меньше предполагаемого: каждый третий 
работник — около 6 тыс. человек, — оказавшийся 
под угрозой сокращения, остался на своем рабо-
чем месте. И все же в 2015 году попали под сокра-
щение 7,9 тыс. работников — на 13% больше, чем 
в 2014 году. В течение года работодатели постепен-
но уменьшали число предложений работы. В об-
ластном банке вакансий в 2015 году имелись све-
дения о 152 тыс. свободных рабочих мест — это на 
20% меньше, чем в предыдущем году.

Также на 20% выросло число тех, кто в течение 
года был признан безработным. Но благодаря ме-
рам по трудоустройству на конец 2015 года чис-
ленность официальных безработных в Новоси-
бирской области составляла 18 тыс. человек, то 
есть уровень официальной безработицы хоть и 
изменился, но увеличился лишь на доли процен-
та и составил 1,2% (в 2014 году — 1%).

Основные показатели 2015 года региональ-
ного рынка труда были лучше средних показате-
лей по Сибирскому федеральному округу. А если 
сопоставить ситуацию с кризисным 2009 годом, 
то тогда все показатели рынка труда Новосибир-
ской области были в несколько раз критичнее — 
от трех до десяти раз.
— По вашим прогнозам, в текущих экономи-
ческих условиях стоит ли ожидать роста чис-
ла безработных? Кто в группе риска?
— Анализ рынка труда говорит о том, что в насто-
ящее время предпосылок для значительного, в ра-
зы, роста числа безработных нет. Но при этом мы 
ожидаем, что 2016 год будет непростым. Рынок тру-

да, безусловно, реагирует на стагнацию в отдель-
ных отраслях экономики. К зоне риска можно от-
нести строительство, торговлю, финансовую сфе-
ру, производство строительных материалов. По на-
шим прогнозам, в начале 2016 года можно ожидать 
некоторый рост безработицы с последующими се-
зонными колебаниями. Убежден, что экономиче-
ская ситуация в целом останется под контролем.

Если рассмотреть возможность неблагоприят-
ного развития ситуации в экономике, то при воз-
никновении риска массовых увольнений нами 
будут запущены механизмы поддержки, техноло-
гия которых была хорошо отработана в 
период кризиса 2009 года.

«Предпосылок 
для значительного роста 
числа безработных нет»

Э Пятница  26 февраля  2016  №32  kommersant.ru

Тематическое приложение к газете  Коммерсантъ

 Чем новосибирские власти планируют 
привлечь инвесторов в регион |14

Экономика региона

В
И

ТА
Л

И
Й

 В
О

Л
О

Б
У

Е
В

с18

   15 | К чему готовиться застройщикам 
в условиях падающего рынка

16 | Зачем угольщикам Кузбасса наращивать 
объемы добычи  

18 | Как аграрии Алтайского края встраиваются 
в программы импортозамещения 

прямая 
речь

Вы сокращаться будете?

Антон Титов, директор группы компаний 
«Обувь России»:
— Нет. Мы адаптировали ассортимент к теку-
щим потребностям покупателя. Делаем ставку 
на классическую обувь универсальных цветов, 
вводим новые линейки обуви с использовани-
ем синтетических материалов. Кроме того, у 
нас достаточно сильная диверсификация ас-
сортимента в магазинах и большая линейка 
высокомаржинальных сопутствующих товаров 
под СТМ, доля которых в розничной выручке 
достигает 25%.

Чтобы снизить валютные и импортные ри-
ски, сократить расходы на логистику, мы пе-
реориентируемся на российских поставщиков 
и увеличиваем объемы собственного произ-
водства.

Развиваем направление финансовых сер-
висов: с 2009 года в сети представлена услуга 
рассрочки платежа, сейчас на нее приходится 
около 50% продаж. В прошлом году мы запу-
стили собственную платежную систему, нача-
ли с оплаты услуг на кассе, сейчас развиваем 
сервис электронного кошелька, скоро будут 
доступны и денежные переводы между мага-
зинами. Еженедельно объем платежей на кас-
се прирастает на 20–30%. Наличие разных 
сервисов увеличивает трафик в магазинах, 
стимулирует кросс-продажи.

Еще одно важное направление — это осво-
ение новых каналов сбыта. Мы открыли пер-
вый интернет-магазин в 2014 году, сейчас у 
нас уже четыре онлайн-площадки. Благодаря 
e-commerce география наших продаж расши-
рилась до всей России, также мы увеличива-
ем нашу аудиторию за счет более молодых по-
купателей. В 2015 году мы почти удвоили ин-
тернет-продажи.

Владимир Шапоренко, генеральный 
директор Банка «Левобережный»:
— На данный момент мы не планируем сокра-
щение штата работников, снижение зарплаты 
и внедрение других негативных мер, несмотря 
на обострение кризисной ситуации в стране, 
поскольку не видим в этом необходимости.

Последние пять лет основные силы банка 
направлены на улучшение и оптимизацию вну-
тренних бизнес-процессов, реализацию эф-
фективных мотивационных программ. Сегод-
ня мы имеем возможность оцифровывать 
многие бизнес-процессы, что позволяет уви-
деть и оценить многие количественные пока-
затели: какова производительность труда каж-
дого сотрудника, какое количество времени 
они тратят на проведение той или иной опера-
ции, количество самих операций, которые они 
успевают делать. В нашей стратегии на 2014–
2016 годы среди прочих есть задачи по персо-
налу: мы хотим, чтобы к концу 2016 года в на-
шем коллективе свыше 60% работников име-
ли стаж в «Левобережном» более трех лет. 
Ведь когда сотрудник приходит на работу в 
банк, то в течение первого года по большому 
счету ему приходится учиться.

Наша задача — увеличить производитель-
ность труда до конца 2016-го на 30%. Это даст 
нам новые точки роста. Зависимость проста: 
чем больше производительность, тем больше 
возможности банка и, соответственно, шире 
возможности для клиентов. В сегодняшних ре-
алиях, для того чтобы быть востребованным и 
конкурентоспособным, банку очень важно 
быть универсальным, оперативным, понят-
ным, комфортным и доступным для клиентов. 
К такому идеальному сочетанию параметров 
мы и стремимся.

Александр Соловенчук, директор «МТС 
Сибирь»:
— МТС всегда придерживалась принципа до-
стижения максимальной эффективности по 
всем направлениям бизнеса, независимо от 
экономической ситуации на рынке. Именно 
поэтому сейчас нам не надо перестраиваться 
или что-то специально сокращать, чтобы стать 
более эффективными. На текущий момент 
компания не планирует проводить сокраще-
ния. Напротив, по некоторым направлениям 
мы не исключаем вероятность увеличения 
штатного расписания, чтобы укрепить пози-
ции на рынке.

Добавлю, что в 2016 году, как и в предыду-
щие годы, мы продолжим развитие социаль-
ной программы, обучение сотрудников, раз-
витие корпоративной культуры, то есть делать 
все, чтобы в условиях кризиса у нас тем более 
была сильная, профессиональная команда. 
Это в том числе большой залог того, что в ус-
ловиях кризиса мы не только не потеряем, но 
и нарастим свою мощь.

Елена Зайцева, врио директора новоси-
бирского филиала Банка Москвы:
— Банк Москвы в прошлом году объявил о на-
чале интеграции в состав банка ВТБ. Еще в 
прошлом году сегмент «среднего бизнеса» 
банка был передан на обслуживание в Банк 
ВТБ, в связи с этим в корпоративном блоке 
Банка Москвы была оптимизирована числен-
ность сотрудников. При этом большая часть 
сотрудников была трудоустроена в региональ-
ные подразделения банка ВТБ. Оптимизация 

затронула лишь небольшую часть ставок ду-
блирующих подразделений, обслуживающих 
бизнес-процессы (залоговые службы, безо-
пасность, кредитный мониторинг).

В части двух других бизнес-линий — роз-
ничного сегмента и малого бизнеса — изме-
нений не последовало. Наоборот, в 2016 году 
мы планируем нарастить портфель по малому 
бизнесу, а значит, и усилить кадрами это на-
правление бизнеса. Розничный бизнес Банка 
Москвы в Новосибирске сохранил штатную 
численность, в том числе за счет планов нара-
щивания доли на рынке в этом сегменте.

Александр Решетов, генеральный 
директор ЗАО ФПГ АРКОМ:
— Основная деятельность нашей компании — 
консалтинг в области правовых отношений. 
Объем предоставления услуг не уменьшился, 
изменился качественный состав клиентов, те 
вопросы и задачи, с какими они к нам прихо-
дят. Свою немаловажную роль сыграли и нов-
шества в законодательстве. Все это непосред-
ственно влияет на персонал, ужесточает тре-
бования и степень ответственности в его ра-
боте и квалификации. Преодоление нервозно-
сти этого периода зависит от взаимодействия 
руководителей с подчиненными, их (и моя лич-
ная) доступность для адекватного и прозрач-
ного диалога. Вопросы о сокращении, а тем 
более о работе на неполной рабочей неделе, 
о принудительных административных отпусках 
не поднимаются. Профессия «юрист» требует 
от человека максимальной вовлеченности в 
процесс: изучение стороннего опыта, отсле-
живание и применение на практике измене-
ний в законодательстве параллельно с веде-
нием текущего проекта. Работа становится 
сложнее, но для индивидуального роста спе-
циалистов — интереснее. Мое мнение: безра-
ботица — это не проблема отсутствия работы, 
а проблема несоответствия возможностей и 
желаний наемного работника и работодателя.

Оксана Иванова, HR-бизнес-партнер фи-
лиала «Новосибирский» АО «Альфа-Банк»:
— Альфа-Банк — это прежде всего частный 
банк, поэтому в условиях новой экономиче-
ской реальности мы объективно, но достаточ-
но жестко подходим к нашей структуре, функ-
циям, расходам (в том числе и на персонал). 
Безусловно, в 2015 году у нас были сокраще-
ния, но они не носили массовый характер. Это 
была точечная оптимизация штата работни-
ков, обусловленная прежде всего релокацией 
и централизацией некоторых функций, закры-
тием неэффективных подразделений, перево-
дом части отделений с шестидневного на пя-
тидневный график работы. Со всеми сотруд-
никами мы расстаемся в строгом соответ-
ствии с законодательством РФ, но прежде 
всего пытаемся предложить им другую долж-
ность в банке (так как естественная текучка 
персонала наблюдается и в кризис). Эта тен-
денция сохранится и в 2016 году. Я хочу отме-
тить, что основные оптимизационные меро-
приятия в нашем филиале уже завершены в 
ушедшем году, на 2016 год у нас есть страте-
гический план развития, на фоне некоторых 
кардинальных мер определенные подразде-
ления банка все же буду прирастать (напри-
мер, отделы взыскания просроченной задол-
женности, направления кредитования малого 
и среднего корпоративного бизнеса). Что ка-
сается установления для сотрудников непол-
ного рабочего дня или неполной рабочей не-
дели, массового предоставления отпусков 
без сохранения заработной платы, снижения 
заработной платы — мы эти меры применять 
точно не будем, так как нашли другие способы 
сокращения расходов. Альфа-Банк в этом 
плане очень гибкий банк.

Игорь Васюков, исполнительный дирек-
тор компании «Посуда Центр»:
— Сейчас все мы живем и работаем в непро-
стое время. Обстановка в сфере ритейла не 
исключение. Но, не перестану повторять, для 
компании «Посуда Центр» это время стало пе-
риодом новых возможностей. Мы второй год 
подряд приобретаем уникальный опыт. На фо-
не ухода с рынка слабых игроков получаем от-
личные предложения от партнеров. Условия 
аренды стали, например, куда выгоднее, и мы 
открываем новые магазины на хороших пло-
щадках — исключительно в крупных торговых 
центрах. В прошлом году так открылись в Бар-
науле, Самаре, Находке и Орле. В ближайшее 
время (конец февраля) запустим второй мага-
зин в Курске. На текущий момент о сокраще-
ниях в компании речь не идет. Напротив, мы 
растем. Так, в 2015 году штат увеличился на 
19,5% и составил уже более 3,5 тыс. человек. 
В 2016 году у нас также идет активный рекру-
тинг — сейчас в компании открыто порядка 
40 вакансий.

Денис Голубев, директор территориаль-
ного офиса Росбанка в Новосибирске: 
— В рамках новой стратегии Росбанка в 
2015 году продолжалась работа по повыше-
нию коммерческой эффективности сети. Мы 
сократили количество офисов до 500 по срав-
нению с 620 офисами на середину 2014 года. 
Но говорить только о сокращении количества 
офисов было бы неверным. Этот процесс под-
разумевал и релокацию офисов, и изменение 
их форматов в соответствии с ожиданиями на-
ших клиентов. Одним из приоритетных на-
правлений развития в этом году станет также 
совершенствование дистанционных каналов 
обслуживания в целях обеспечения мультика-
нального доступа в банк для каждого клиента.

— За месяц с начала года чис-
ло вакансий в Новосибир-
ской области выросло на 
11%. Более чем в два раза уве-
личилось их число в сырье-
вой сфере, также заметный 
вклад в положительную ди-
намику внесли вакансии 
бэк-офиса: спрос на менед-
жеров по маркетингу и ре-
кламе вырос на 84%, на се-
кретарей и офис-менедже-
ров — на 83%, на бухгалте-
ров — на 58%. Фактически 
речь идет о реализации отло-
женного спроса, поскольку 
в последние две недели пе-
ред Новым годом закрывают 
только самые горячие вакан-
сии, оставляя менее сроч-
ные (к которым часто отно-
сят позиции бэк-офиса) на 
следующий год.

Так, в январе 2016 по срав-
нению с декабрем 2015 го-
да работодателям стало про-
ще нанимать рабочих и ди-
зайнеров: количество резю-
ме от специалистов этих ка-
тегорий увеличилось на 46% 
и 23% соответственно. В то же 
время снизилось число резю-
ме в сфере административно-
хозяйственной работы и бы-
товых услуг (–9% к предыду-
щему месяцу в каждой сфере).

Структурно меняется и 
рынок труда. Повышается 
спрос на высококвалифици-
рованные кадры (в том чис-
ле на инженеров, квалифи-
цированных рабочих, IT-
специалистов), снижается 
спрос на массовый персонал 
(торговый персонал в отдель-
ных сегментах, фронт-офис в 
банках, неквалифицирован-
ные рабочие и т. д.).

Соискатели и работодате-
ли разрабатывают свои стра-
тегии для адаптации к меня-
ющемуся рынку. В частности, 
43% соискателей отмечают, 
что готовы повышать квали-
фикацию и осваивать смеж-
ные профессии. В настоящий 
момент эта стратегия являет-
ся ключевой для поддержа-
ния профессиональной фор-
мы. При этом 55% соискате-
лей утверждают, что гото-
вы к тому, что на собеседова-
нии работодатель предложит 
меньшую зарплату. Причем 
12% соискателей согласны 
уступить более 10% от перво-
начально заявленной суммы.

Работодатели, в свою оче-
редь, отдают предпочтение 
более активным кандида-
там, заявившим о своем же-
лании работать именно в 

этой компании: резюме со-
искателей, по собственной 
инициативе откликающих-
ся на открытые вакансии, 
просматривают на 46% чаще, 
чем резюме соискателей, ко-
торые ждут, когда работода-
тель сам найдет их резюме в 
базе и предложит работу.

Стремление найти наи-
более эффективного сотруд-
ника было всегда, но прояв-
лялось в большей степени 
при найме руководителей. 
В состоянии быстрого роста 
крупные компании вели по-
литику агрессивного разви-
тия и могли себе позволить 
нанимать большое количе-
ство персонала, меньше за-
ботясь о персональной эф-
фективности. Задачи были 
другие. В такой ситуации 

личная активность канди-
дата для трудоустройства на 
рядовую должность и оклад 
требовалась минимальная. 
Грубо говоря, достаточно бы-
ло иметь более-менее пра-
вильно составленное резю-
ме и приходить на собеседо-
вания вовремя.

В последние три-четыре 
года, анализируя предло-
жения работы на Superjob.
ru, мы видим: работодатели 
сменили стратегию найма. 
Вместо пяти посредствен-
ных сотрудников стремятся 
найти одного лучшего, пред-
ложить адекватную зарпла-
ту, систему нематериальной 
мотивации, создать условия 
для развития.

Соответственно, для по-
лучения лучших предложе-

ний соискателю теперь надо 
более ответственно подхо-
дить к поиску работы: вни-
мательно составлять резю-
ме — делать акценты на опы-
те, возможностях развития, 
стремлении решать опреде-
ленные задачи; не лениться 
корректировать резюме под 
конкретную вакансию; от-
кликаться на большее число 
вакансий.

Работодателям, заинтере-
сованным в поиске лучших 
кандидатов, сегодня мож-
но посоветовать «перезагру-
зить» подходы к поиску. Да-
же текст вакансии, в кото-
ром список должностных 
обязанностей заменили на 
конкретные задачи, нужные 
именно вашей компании, 
работает лучше.

«Соискатели и работодатели 
разрабатывают свои 
стратегии для адаптации 
к меняющемуся рынку»

Дарья Шурыгина,
ведущий аналитик 
рекрутингового портала 
Superjob.ru

Портрет соискателя в Новосибирской области (по сферам деятельности)
Сфера деятельности Средний Пол Образование Доля готовых
 возраст Мужчины Женщины Высшее СПО Другое к переезду
Искусство, культура, развлечения 28 28% 72% 37% 15% 47% 20%
Спорт, фитнес, салоны красоты, SPA 28 20% 80% 34% 19% 47% 14%
Банки, инвестиции, лизинг 29 26% 74% 54% 14% 32% 15%
Маркетинг, реклама, PR 29 43% 57% 34% 20% 46% 11%
Страхование 29 24% 76% 58% 15% 27% 8%
Продажи 30 38% 62% 34% 21% 46% 11%
Туризм, гостиницы, общественное питание 31 34% 66% 27% 24% 49% 25%
Административная работа, секретариат, АХО 32 22% 78% 46% 18% 36% 11%
СМИ, издательства 32 26% 74% 59% 12% 29% 29%
IT, Интернет, связь, телеком 32 58% 42% 53% 12% 35% 18%
Рабочий персонал 33 84% 16% 8% 29% 63% 16%
Юриспруденция 34 42% 58% 87% 1% 12% 27%
Кадры, управление персоналом 34 30% 70% 77% 7% 16% 21%
Транспорт, логистика, ВЭД 35 84% 16% 23% 28% 49% 16%
Сельское хозяйство 35 72% 28% 49% 13% 38% 32%
Услуги, ремонт, сервисное обслуживание 36 74% 26% 32% 22% 45% 19%
Закупки, снабжение 36 65% 35% 64% 10% 25% 25%
Бухгалтерия, финансы, аудит 36 13% 87% 68% 12% 19% 16%
Промышленность, производство 37 81% 19% 49% 19% 32% 30%
Сырье 37 94% 6% 47% 20% 33% 60%
Строительство, проектирование, недвижимость 37 86% 14% 53% 19% 29% 41%
Медицина, фармацевтика, ветеринария 37 30% 70% 60% 17% 23% 28%
Безопасность, службы охраны 38 89% 11% 35% 23% 42% 18%
Топ-персонал 41 67% 33% 87% 3% 10% 38%
Источник: портал Superjob.ru
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В феврале этого года минэкономразвития 
Новосибирской области решило актуали-
зировать перечень перспективных направ-
лений инвестиционной деятельности, ко-
торым может быть оказана господдержка. 
Изменения в перечне, по словам заместите-
ля председателя правительства Новосибир-
ской области, министра экономического 
развития Ольги Молчановой, ведомство «за-
точило под реальность». Так, из него исклю-
чены несколько неактуальных для текуще-
го времени позиций и добавлены новые: мо-
дернизация, расширение или создание про-
изводств инновационной продукции, но-
вых материалов, машин и оборудования. В 
приоритете также открытие производств в 
сфере биотехнологий и биофармацевтики, 
изготовления медицинских изделий, под-
держка предприятий перерабатывающей 
промышленности.

Это решение минэкономразвития явля-
ется очередным шагом в формировании до-
кументальной базы экономической полити-
ки региона. С 1999 года здесь действует си-
стема стимулирования инвестиционных 
процессов и развития инновационной дея-
тельности. Она включает «Государственную 
поддержку инвестиционной деятельности 
на территории Новосибирской области» 
с ежегодным объемом финансирования в 
рамках госпрограммы около 0,2% от расход-
ной части областного бюджета. Правитель-
ством области принята «Инвестиционная 
стратегия региона до 2030 года», в 2015 го-
ду утверждена госпрограмма «Стимулирова-
ние инвестиционной и инновационной ак-
тивности на 2015–2021 годы». Документом 
поставлена задача — создать условия для до-
стижения 27,7%-ной доли инвестиций в ос-
новной капитал области к 2021 году, а объем 
инвестиций на душу населения должен пре-
высить 123,6 тыс. руб. В результате этого Но-
восибирская область войдет в число лучших 
регионов в Сибирском федеральном округе 
и в двадцатку в целом по стране. Ежегодно 
планируется осуществлять поддержку не ме-
нее 25 перспективных проектов.

«Несмотря на спад в экономике, уровень 
привлекательности Новосибирской области 
для инвесторов, в частности зарубежных, не 
снизился, что подтверждается ростом числа 
контактов областной администрации с ино-
странными делегациями. В первую очередь 
это вызвано, безусловно, такими преимуще-
ствами региона, как уникальный научно-
образовательный комплекс, высокий уро-
вень диверсификации экономики и выгод-
ное географическое положение, а также ста-
тус центра федерального округа. Интерес к 
региону со стороны инвесторов подтвержда-
ет правильность курса на повышение эконо-
мической открытости и прозрачности „пра-
вил игры“, последовательно осуществляе-
мого региональными властями»,— считает 
директор новосибирского офиса PwC Юрий 
Муравлев.

Развитие парковых проектов как прио-
ритетных в инвестиционной политике ре-
гиона предусмотрено программами «Раз-
витие промышленно-логистического пар-
ка на территории Новосибирской области 
на 2011–2016 годы» и «Создание научно-тех-

нологического парка в сфере биотехноло-
гий в наукограде Кольцово на 2011–2015 го-
ды». В рамках развития ПЛП обеспечен ввод 
объектов инфраструктуры к участкам рези-
дентов (внутрипарковые дороги, линии 
энергоснабжения, тепловые сети и котель-
ная, коллектор хозяйственно-бытовых сто-
ков). Масштабная программа реиндустри-
ализации региона до 2020 года, проект ко-
торой подготовлен и широко обсуждается 
экспертным сообществом, также строит-
ся на «парковом» и «кластерном» подходах. 
Первые результаты реализации программы 
должны быть представлены российским и 
международным экспертам на третьем фо-
руме «Технопром» (состоится в июне 2016 
года). В основе программы около 100 про-
ектов по различным технологическим на-
правлениям. Из них отобраны десять — 
«флагманские». В их числе межрегиональ-
ный проект «Сибирская биотехнологиче-
ская инициатива» (СБИ), направленный на 
развитие научных организаций и произ-
водств в сфере биотехнологий, биофарма-
цевтики, переработки отходов, сельского 
хозяйства; проект «Умный регион»; кластер 
микро-, нано- и биоэлектроники; кластер 
«высокотехнологичной медицины» и дру-
гие. Общий объем финансирования проек-
тов в рамках реиндустриализации в 2016–
2020 годах оценивается в 35–50 млрд руб. 
Предполагается, что не менее 50% средств 
будет поступать из федеральных фондов, 
25% должны вложить инициаторы проек-
тов. Областной бюджет планирует направ-
лять 2,5 млрд руб. в год.

Кроме того, судя по заявлениям областно-
го правительства, особое значение при ре-
ализации экономической политики имеет 
механизм государственно-частного партнер-
ства (ГЧП). По числу проектов с ГЧП Новоси-
бирская область отстает лишь от Москвы и 
Санкт-Петербурга. Заместитель губернатора 
Новосибирской области Владимир Знатков 
объясняет это тем, что ГЧП в регионе уже «не 
какое-то непонятное явление, а реальный 
инструмент», с помощью которого можно 

достичь финансовой заинтересованности 
частного бизнеса. Так, на условиях ГЧП ре-
ализуются 56 инвестиционных проектов, 
направленных на улучшение инфраструк-
туры. Без этого инструмента, считают в обл-
правительстве, некоторые проекты вообще 
бы не состоялись.

«В основном проекты реализуются в от-
раслях жилищно-коммунального хозяйства 
и социального обслуживания населения. Са-
мыми популярными формами ГЧП являют-
ся концессионные соглашения и договоры 
инвестиционных обязательств. По заклю-
ченным на сегодня соглашениям ГЧП при-
влечено свыше 5,5 млрд руб. частных инве-
стиций. По планируемым региональным 
концессиям ожидается более 27,5 млрд руб. 
от частных инвесторов. В среднесрочной 
перспективе на территории региона плани-
руется к реализации 32 проекта ГЧП»,— со-
общила министр экономического развития 
Ольга Молчанова.

Крупнейшим из проектов ГЧП может 
стать строительство четвертого моста через 
Обь в створе улицы Ипподромской в Ново-
сибирске. Ориентировочная стоимость все-
го проекта — около 80 млрд руб. Ожидаемый 
объем инвестиций — более 26 млрд руб. По 
мнению проектировщиков и девелоперов, 
вокруг Центрального моста должна возник-
нуть зона повышенной деловой активности. 
В минэкономразвития региона считают, что 
к созданию бизнес-инфраструктуры может 
быть привлечен пул инвесторов, каждый из 
которых будет специализироваться на сво-
ей группе объектов. Как отметила госпожа 
Молчанова, заинтересованность в участии в 
проекте строительства моста проявляют ряд 
крупных российских банков, а также фран-
цузские, китайские и японские инвесто-
ры. Проектная документация подготовлена 
и успешно прошла Главгосэкспертизу. Сей-
час готовится финансово-экономическая мо-
дель проекта, в том числе критерии опреде-
ления концессионера и условия заключения 
концессионного соглашения.

Уникальным для России является проект 
строительства девяти поликлиник в Новоси-
бирске на условиях ГЧП. Объем инвестиций, 
планируемый для его реализации, составля-
ет около 9 млрд руб. В настоящее время ве-
дется подготовка конкурсной документации.

Одним из перспективных направлений 
инвестиционной деятельности является 
сфера переработки вторичного сырья и бы-
товых отходов. В строительство и запуск за-
вода в селе Верх-Тула предполагается вло-
жить 6,5 млрд руб. Это обеспечит Новоси-
бирск необходимыми современными мусо-
роперерабатывающими комплексами.

В регионе планируется создание инве-
стиционного фонда — соответствующий 
проект закона разработан и проходит про-
цедуру согласования. Данный механизм 
позволит сформировать систему поддерж-
ки и активизировать инвестиционные про-
цессы на уровне муниципальных образова-
ний, будет способствовать решению задачи 
равномерного распределения инвестиций 
по всей области. В частности, как заметила 
Ольга Молчанова, районы, входящие в Но-
восибирскую агломерацию, уже ощутили 
приток инвестиций, чего не скажешь про 
районы, удаленные от нее. Скажем, уже ве-
дется разработка программы инвестицион-
ных проектов в Барабинском районе. Как 
сообщил генеральный директор Агентства 
инвестиционного развития (АИР) Новоси-
бирской области Владимир Никонов, здесь 
успешно реализуется проект производ-
ства цельномолочной продукции «Молоч-
ная азбука». Компания запустила предпри-
ятие по выпуску молочных продуктов мощ-
ностью 10 т в сутки. В планах — строитель-
ство завода по производству сыров. Серия 
проектов направлена на создание предпри-
ятий по переработке зерна (овес, ячмень, 
рожь) в современные высококачествен-
ные корма для животных, а также в биоэта-
нол. «Повысить эффективность потенциа-
ла районов можно, объединив усилия вла-
стей, местного бизнес-сообщества и АИР в 
формировании программы, включающей 
конкретные инвестиционные проекты. Та-
кая программа должна активно опираться 
на инструменты господдержки областного 
и федерального уровня»,— отметил госпо-
дин Никонов.

По заявлению губернатора Новосибир-
ской области Владимира Городецкого, ре-
гион будет претендовать на создание феде-
ральной территории опережающего разви-
тия (ТОР). Ее ресурсную базу составят Масля-
нинский, Черепановский и Сузунский райо-

ны. Пилотный проект разработан с перспек-
тивой до 2018 года. Примером для него по-
служили регионы Дальнего Востока. Как из-
вестно, на территории опережающего раз-
вития в соответствии с решением прави-
тельства РФ устанавливается особый право-
вой режим ведения предпринимательской 
и других видов деятельности, например 
предусмотрены льготные налоговые усло-
вия, упрощенные административные про-
цедуры. В Новосибирской области создание 
ТОР предполагает объединение экономиче-
ского потенциала трех районов, формирова-
ние с привлечением инвесторов на их базе 
агропромышленного, туристического и ло-
гистического кластеров.

По данным регионального правитель-
ства, в 2016 году ожидается рост экономики 
региона не менее чем на 1,7%. Во многом это 
связано с существенными объемами обо-
ронного заказа, выполняемого предприя-
тиями области. Тем не менее ряд других от-
раслей, как отмечают аналитики PwC, так-
же имеют очень хорошие перспективы раз-
вития — прежде всего это инновационные 
и высокотехнологичные компании, боль-
шая часть которых остались эффективны-
ми даже в условиях экономической неста-
бильности. Продолжится развитие проек-
та создания современной социальной, де-
ловой и инновационной инфраструктуры 
трансфера и коммерциализации научных 
разработок на территории новосибирско-
го Академгородка, а также других научных 
центров, таких как наукоград Кольцово. 
«Хорошие перспективы имеют производи-
тели, выпускающие импортозамещающую 
продукцию в легкой промышленности и 
сельском хозяйстве, которые уже в 2015 го-
ду показали существенный прирост произ-
водства и были готовы кредитоваться да-
же по нынешним ставкам. Безусловно, про-
должит развиваться рынок жилой недви-
жимости, хотя, безусловно, таких рекорд-
ных темпов ввода жилья, как в прошлые не-
сколько лет, уже не будет, а спрос перерас-
пределится в пользу тех, кто сможет предо-
ставить максимальное качество и функци-
ональность жилья за минимально возмож-
ную цену»,— делится своими прогнозами 
на 2016 год Юрий Муравлев.

Вера Невская

Инвестициям корректируют курс
Власти Новосибирской об-
ласти в условиях спада в 
российской экономике 
планируют не сбавлять 
темпы привлечения инве-
стиций. Для выполнения 
этой задачи разработан 
комплекс программных до-
кументов в сфере эконо-
мической политики. В част-
ности, предполагается ши-
роко использовать меха-
низм ГЧП и сделать акцент 
на опережающем развитии 
ряда территорий.
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Строительство четвертого моста через Обь 
может стать крупнейшим в Новосибирске 
проектом частно-государственного 
партнерства
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Падение дало о себе знать
— строительный комплекс —

Территориальные структуры статистиче-
ского ведомства опубликовали первые 
данные о состоянии дел в строительном 
комплексе в 2016 году. Они подтвержда-
ют тревожные прогнозы о трудностях, с 
которыми столкнется отрасль.

Согласно сообщению Новосибирскста-
та, в январе в Новосибирской области бы-
ло сдано в эксплуатацию 2,2 тыс. квартир 
общей площадью 118,9 тыс. кв. м. Для срав-
нения: показатель января прошлого года — 
214 тыс. кв. м. Таким образом, падение соста-
вило сразу 44,4%. Первый месяц года, учи-
тывая большое число праздничных дней, 
нельзя считать определяющим для отрасли. 
Но стоит отметить, что в январе 2015-го бы-
ло достигнуто превышение результата янва-
ря 2014 года в 2,3 раза.

Напомним, что в Новосибирской области 
в прошлом году был поставлен очередной 
рекорд по количеству сданного жилья — 
2,58 млн кв. м, из которых 1,74 млн кв. м при-
шлись на областной центр, где проживает 
1,57 млн человек. Успешным оказался год и 
для всего Сибирского федерального округа. 

Суммарный результат 12 регионов составил 
9,37 млн кв. м, или 105,6% к итогу 2014 го-
да. Впрочем, стоит отметить, что в трех субъ-
ектах федерации падение объемов сданного 
жилья по сравнению с предыдущим годом 
имело место уже в 2015-м. В Забайкальском 
крае оно достигло 39%, в Кемеровской обла-
сти — 8,7%, в Омской — 6,8%.

Что же касается января 2016 года, то об-
щего для всех регионов тренда нет. Так, в 
Кузбассе этот месяц оказался для строите-
лей весьма успешным: они ввели в строй 
142,1 тыс. кв. м, перекрыв результат прошло-
годнего января сразу на 55,6%. В Краснояр-
ском крае еще более оптимистичная карти-
на: 173,14 тыс. кв. м в январе 2016-го — это 
плюс 93,4% к аналогичному периоду про-
шлого года. Зато в Томской области, как и в 
Новосибирской, зафиксировано серьезное 
сокращение — сдано в эксплуатацию всего 
16,21 тыс. кв. м жилья, или 26,7% к результа-
ту января 2015-го.

Несмотря на столь противоречивые ста-
тистические данные, игроки строительного 
рынка уверены в том, что текущий год для 
отрасли окажется едва ли не самым трудным 
за последнее время. «Я думаю, 2015-й — по-

следний год с такими рекордными показа-
телями»,— говорит председатель совета ди-
ректоров «Новосибирского карьероуправ-
ления» Сергей Сидоренко, отмечая обваль-
ное падение объема строительно-монтаж-
ных работ, начавшееся в середине лета про-
шлого года. Одна из основных причин раз-
ворачивающегося кризиса в строительном 
комплексе — значительное падение покупа-
тельной способности населения, которое из-
менило структуру спроса. По словам дирек-
тора филиала PwC в Новосибирске Юрия Му-
равлева, если год назад покупали квартиры 
в первую очередь для инвестиционных це-
лей, то сейчас прежде всего для собственно-
го потребления.

Государство уже дало понять, что под-
держка ипотечного кредитования будет 
продолжена и после марта 2016 года, когда 
истечет срок соответствующей программы. 
По данным Сбербанка РФ и ВТБ24, до трети 
ипотечных сделок в 2015 году проходили с 
использованием механизма господдержки. 
Впрочем, какую конкретную форму приоб-
ретет господдержка на новом этапе, пока не-
известно.

Валентин Романов



— интервью —

— Итоги прошлого года в жилищ-
ном строительстве — это ласкаю-
щие слух и взгляд цифры. В Си-
бирском федеральном округе в 
целом результат по количеству 
сданного в эксплуатацию жилья 
превзошел показатель 2014-го на 
5,6%. В Новосибирске установлен 
новый рекорд — 1,7 млн кв. м. Но 
насколько эти цифры отражают 
действительное состояние дел в 
отрасли?
— Эти цифры вполне реальные, не 
«нарисованные». Более того, они 
вполне соответствуют общероссий-
скому показателю: в 2015 году в Рос-
сии в целом он превысил 80 млн кв. 
м — это экстремально много, боль-
ше, чем за всю историю наблюде-
ния. Но эта цифра характеризует 
лишь ввод жилья в эксплуатацию — 
не меньше, но и не больше. Строй-
ка — это вещь крайне инерционная. 
«Стрижи» строят объект за полтора 
года, средняя продолжительность 
этого процесса на рынке — два-три 
года. Другими словами, цифры объ-
емов сданного сегодня жилья — это 
результат процессов, запущенных 
еще в 2012–2014 годах.

Если же мы будем рассматривать 
заделы, то, что застройщики подго-
товили для будущих проектов, то мы 
увидим совсем другую тенденцию. 
Недавно мы разговаривали с ново-
сибирским аналитиком рынка Сер-
геем Николаевым, который распо-
лагает самой свежей и детальной ин-
формацией о состоянии дел на рын-
ке. Он отметил очень тревожный 
симптом: в четвертом квартале 2015 
года пошло в рост число остановлен-
ных строек. С другой стороны, и это 
совершенно точно, в прошлом году 
сократилось количество стартапов. В 
2015 году уменьшился и объем рын-
ка в зарегистрированных догово-
рах долевого участия. Здесь падение 
по Новосибирску составило от 14 до 
30%. Точнее сказать трудно, учиты-
вая некоторые особенности стати-
стики органов юстиции.

Итак, сегодняшнее состояние 
рынка индицируется по двум пока-
зателям: числу заключенных догово-
ров и количеству стартапов. Обе эти 
цифры принципиально меньше, 
чем в 2014-м, что свидетельствует о 
начале разворота, о начале понижа-
ющего тренда. Сколько он продлит-
ся — мне прогнозировать трудно. Во 
время предыдущего кризиса отскок 
произошел очень быстро, тогда по-
нижающий тренд длился всего год, 
и в 2010-м отрасль уже вернулась на 
уровень 2007–2008 годов.
— Официальная статистика еще 
оперирует таким показателем, 
как объем выполненных работ в 
строительной сфере.
— По большому счету он ни о чем 
не говорит. По России он включает в 
себя все строительство, в том числе 
строительство инфраструктуры, до-
рог. Напомню, в Новосибирске бы-
ли бешеные объемы в 2014 году, но 
тогда строили Бугринский мост. То 
есть для меня эта цифра вообще ни-
чего не означает, хотя ею опериру-
ют и Росстат, и эксперты. Это еще бо-
лее размытый показатель, чем циф-
ра по договорам долевого участия, 
но даже и этот показатель падает в 
целом по РФ.
— Тем не менее если судить, осно-
вываясь на визуальных ощуще-
ниях, то нынешний кризис от-
личается от того, что мы видели 
в 2008–2009 годах. Тогда стройки 
в какой-то момент просто встали, 
а сегодня на многих работы про-
должаются.
— Наблюдение верное. Действитель-
но, в 2008–2009 годах наступил мо-
мент, когда жилищное строитель-
ство остановилось. Но могу предпо-
ложить, что в 2016 году все еще впе-
реди. Повторюсь, что в отрасли силь-
ная инерция. Кроме того, те застрой-
щики, кто выжил в ходе предыдуще-
го кризиса, на этот раз гораздо бо-
лее обеспечены ресурсами. Так что 

процесс остановки «сердечного кла-
пана» отрасли будет занимать более 
продолжительное время. Но, как это 
ни печально, краны останавливают-
ся. В Новосибирске мы уже имеем 
закамуфлированные дефолты. На-
пример, строительство микрорай-
она рядом со зданием администра-
ции Дзержинского района остано-
вилось еще во втором квартале 2015 
года. Демонтируют краны и на паре 
других строек. Процесс уже начался, 
и в итоге мы снова увидим ту же кар-
тину, что и в 2008-м, но не так одно-
моментно.
— Насколько то, что сегодня про-
исходит в жилищном строитель-
стве, укладывается в схему клас-
сического кризиса перепроиз-
водства?
— В классическом понимании это, 
безусловно, кризис перепроизвод-
ства. Я уверен в том, что даже если бы 
не было падения цен на нефть, па-
дения российской экономики в це-
лом и санкций, то кризис бы случил-
ся. Пожалуй, только не в такой обо-
стренной форме. Да, исходная при-
чина нынешней стагнации отрасли 
в Новосибирске — это перепроиз-
водство, то есть превышение спроса 
над предложением.

Но это только одна сторона во-
проса. С другой же стороны, мож-
но говорить о том, что большое ко-
личество игроков прозевали разво-
рот тренда. Дело в том, что потреби-
тельский тренд после 2008–2009 го-
дов кардинально изменился, пор-
трет покупателя стал принципиаль-
но другим. Сейчас на рынок вышли 
молодые, образованные, имеющие 
потребительский опыт и потреби-
тельские претензии люди, готовые 
самостоятельно делать экспертизу. 
Они мало что берут на веру и, пре-
жде чем принять решение, тщатель-
но изучают вопрос. Когда мы рабо-
таем с такими покупателями, они 
зачастую задают такие вопросы, на 
которые инженеры службы заказчи-
ка с ходу не могут ответить. Эти кли-
енты, капризные в хорошем смыс-
ле слова и экспертоориентирован-
ные, стали доминировать на рынке. 
А что в строительной отрасли? Здесь 
у многих игроков сохранилась при-
вычка лепить квадратные метры и 
продавать их. Лепить и втюхивать. 
Соответственно, количество «сле-
пленных» квадратных метров пре-
вышает спрос. Но одновременно 
предложение настоящей опцио-
нальной недвижимости ниже спро-
са на нее — в этом парадокс нынеш-
ней ситуации. Аналитики Сбербан-
ка РФ провели очень хорошую ра-
боту — сравнили Россию по обеспе-
ченности жильем со странами Ев-
ропы и пришли к выводу, что у нас 
только по этому параметру есть по-
тенциальный рост в два с лишним 
раза. Мы же сейчас по потребитель-
ской культуре Европу догнали, по-
этому ничто не мешает предполо-
жить, что мы Европу догоним и по 
культуре потребления жилья.

Поэтому спрос есть, но это спрос 
на жилье совсем иного качества. Хотя 
картина, конечно, усложняется тем, 
что не таким простым стал доступ к 
ресурсам, да и общее уныние, кото-
рое царит в стране, давит на потреби-
тельское поведение. Но, я подчеркну, 
спрос есть, и он не удовлетворен. Мо-
гу предположить, что именно он ста-
нет драйвером развития где-то со вто-
рой половины 2017 года.
— Соглашусь с тем, что потреби-
тель стал более требовательным. 
Но, с другой стороны, его финан-
совые возможности уменьши-
лись. Разве это не означает, что те-
перь он снова вынужден ориенти-
роваться на самое дешевое пред-
ложение?
— Если рассматривать ситуацию в 
моменте — да. Но надо иметь в ви-
ду «тренд плюс». В 2008–2009 го-
дах на рынке все было предельно 
просто: кто продает дешевле, тот 
и чемпион. Теперь этого нет. Сей-
час в каждом сегменте идет борьба. 
Да, люди стали экономнее, но для 

«Стрижей», например, это, скорее, 
плюс, потому что к нам сейчас ми-
грируют клиенты из сегмента биз-
нес-класса. В Новосибирске я не ви-
жу недвижимости премиум-класса, 
но в бизнес-классе совершенно точ-
но есть проекты, которые живут и 
здравствуют. То же самое происхо-
дит в классе комфорт и в классе эко-
ном. Зато в дисконт-классе идет та-
кая борьба, которая может приве-
сти к тому, что очень многие игро-
ки оттуда уйдут.

Да, покупательная способность 
снизилась, но сейчас рынок ведет 
себя более диверсифицированно, 
чем раньше. Я бы не сказал, что все 
потребительское поведение сегод-
ня сводится к формуле «чем дешев-
ле, тем лучше». Экономить и давить 
своими ожиданиями дисконта на 
продавца пытается каждый, но сей-
час это не является доминирую-
щим поведением. Гораздо меньше 
людей соглашаются на плохое жи-
лье только по причине того, что оно 
дешево. И мы знаем целые массивы 
жилья дисконт-класса, которые сто-
ят построенными и которые нико-
му не нужны. В 2008 году все было 
наоборот.
— Рынок Новосибирска характе-
ризуется, помимо прочего, нали-
чием большого спроса со сторо-
ны студентов и со стороны трудо-
вых мигрантов. Разве эти две ка-
тегории покупателей не способ-
ны обеспечить стабильный спрос 
на жилье дисконт-класса при лю-
бом тренде?
— Со студентами далеко не все так 
просто. У нас довольно много таких 
клиентов. И могу сказать, что роди-
тели, которые покупают жилье сту-
дентам, пытаются их переселять в со-
циально адекватную среду. Из жилья 
дисконт-класса студенты бегут. У ме-
ня очень много приятелей, которые 
поначалу приобрели квартиры сво-
им детям в этих «гетто», но те оттуда 
сбежали. Потому что там социальная 
среда для нормального человека уже 
становится некомфортной. Если го-
ворить просто, те люди, которые за-
рабатывают деньги, стараются жить 
по-человечески. Поэтому миграция 
остается единственным источником 
подпитки для рынка жилья дисконт-
класса. Но здесь другой момент: ми-
гранты начисто отрезаны от рынка 
ипотеки, поэтому платежеспособ-
ность у них очень невысокая.

— В период процветания значи-
тельную часть покупателей жи-
лья составляли те, кто рассматри-
вал подобные приобретения ис-
ключительно в качестве инвести-
ции. В период кризиса такой по-
купатель сохранился?
— Он остается, причем в достаточно 
большом количестве. Я так не счи-
таю, а вижу. Львиная доля наших ин-
весторов — пакетные, а у пакетных 
инвесторов достаточно крупные 
суммы. Поэтому перед заключением 
сделки они хотят посмотреть в глаза 
владельцам бизнеса, приходят раз-
говаривать. У нас такими инвестора-
ми являются весьма известные, при-
чем не только в Новосибирске, но и 
во всей России, люди.
— А на каких сегментах и проектах 
делает ставку сама ГК «Стрижи»?
— Мы по-прежнему строим жилье 
комфорт-класса. Наша работа в суб-
центральных частях города с неболь-
шими площадками оказалась на 
удивление востребованной. Приме-
ром стали «Стрижи на Кирова». По-
этому мы будем пытаться в 2016 го-
ду запустить еще какие-то проекты 
в этом направлении. Очень может 
быть, что попробуем работать в чуть 
большей классности — у «Стрижей» 
есть один проект, который можно 
рассматривать как бизнес-класс. Я ду-
маю, что в Новосибирске есть спрос 
на это. Но одновременно задумыва-
емся о проектах классностью чуть 
ниже — «комфорт минус». Ведь точ-
но так же, как к нам притекает кли-
ентура из бизнес-класса, менее обе-
спеченная часть нашей собственной 
клиентуры утекает в более дешевый 
класс. Пока никаких конкретных ре-
шений в этом плане нет, есть только 
осознание потребности. Чтобы вый-
ти на конкретный проект, потребует-
ся, наверное, не менее года.

Что же касается построения биз-
неса в целом, то мы намерены рено-
вировать работу с обратной связью. 
Чем точнее мы будем ловить обрат-
ную связь, тем точнее будем прице-
ливать свои проекты, тем больше у 
нас будет преимуществ.
— Федеральные власти уже зая-
вили о том, что программа госу-
дарственной поддержки ипотеки 
будет сохранена как минимум до 
конца года. Вопрос только в том, 
в какой форме. Вам какие меры 
в этой сфере кажутся самыми эф-
фективными?

— Сегодня в правительстве уже 
есть понимание того, что деве-
лопмент, строительство являются 
драйверами роста российской эко-
номики. Но одного понимания ма-
ло, нужны конкретные меры. Я бы 
предложил серьезно снизить про-
цент ипотечного кредитования. 
Если бы процент был оптималь-
ным, например от семи до вось-
ми, то мы бы получили потреби-
тельский бум на этом рынке. Сбер-
банк доложил, что за 2015 год ко-
личество депозитов в стране да-
же чуть-чуть увеличилось. То есть 
в стране тотальный инвестицион-
ный дефицит, а люди держат день-
ги в банках и кубышках, потому 
что у них недостаточно мотивации 
для инвестирования. У нас домо-
хозяйства никогда не будут массо-
во инвестировать в ценные бума-
ги. Ну, в ближайшие 10 лет точно. 
И ни в какие фонды, в которые де-
лают вложения европейские домо-
хозяйства, тоже. У нас люди при-
выкли, научились и теперь доста-
точно безопасно и комфортно се-
бя чувствуют, только инвестируя в 
недвижимость. Что-то должно про-
изойти, чтобы они стали снимать 
деньги с депозитов в банках, кото-
рые, замечу, за исключением не-
скольких, не умеют эффективно 
пользоваться ресурсами, и вкла-
дывать в реальный сектор. Дай-
те мотивацию! Снижение ипотеч-
ных ставок до 7–8% разогрело бы 
рынок «первички» очень серьезно.

На границе прошлого кризиса я 
интересовался ситуацией в Казах-
стане. Там существовали государ-
ственные программы развития тер-
риторий с ипотекой в 2–3% годовых. 
Снижение ставок — это даже не во-
прос государства, это вопрос про-
фессионализма банков. У нас пока 
фактически существует только один 
банк, который умеет подходить к 
этому вопросу профессионально, 
но у него нет достаточно ресурсов. 
80 млн кв. м, произведенных и про-
данных в России в 2015 году, при це-
не в среднем 50 тыс. руб. за 1 кв. м — 
это 4 трлн руб. Одному банку это не 
поднять. Если бы все банковское со-
общество было профессиональным, 
оно смогло бы создать резервы для 
работы в этом направлении. Но та-
кое в ближайшие пять лет точно не 
произойдет.
— Господдержка ипотеки — это 
стимулирование потребитель-
ской активности. А что в нынеш-
ней ситуации может стимулиро-
вать производителей?
— Производителю сейчас нужна 
ликвидность. Сегодня очень много 
проектов, которые при инвестици-
ях дадут мощный выхлоп в эконо-
мику. Некоторые экономисты пред-
лагают одну простую вещь — произ-
вести рублевую эмиссию и кредито-
вать ею предприятия, которые явля-
ются драйверами, занимаются инно-
вационной деятельностью. Идея не 
лишена логики, потому что без кис-
лорода система задыхается.

Оппоненты этой идеологии гово-
рят, что у нас и так страшный бюд-
жетный дефицит. Но давайте на этот 
процесс смотреть как на способ го-
споддержки, как на инвестиции го-
сударства в отрасль, которая незави-
сима от импорта и имеет очень мощ-
ный мультипликативный эффект. 
Это, конечно, мечта. Но государство 
должно заняться повышением до-
верия к отрасли и сделать это более 
прагматично, чем когда Минстрой 
занялся этим вопросом в ноябре 
2014 года вместе с внесением изме-
нений в №214-ФЗ.
— Кому же нужна ликвидность в 
первую очередь? Собственно стро-
ителям или девелоперам? Или вы 
не разделяете эти понятия?
— Принципиально разделяю. Лик-
видность нужна девелоперам и тем, 
кто их обеспечивает стройматериа-
лами. Девелопер — это тот, кто при-
нимает концептуальное, рыночное 
решение и его реализует. Он при-
нимает решение о маркетинговой 
и финансовой модели, и для него 
строитель — не более чем подряд-
чик. Когда девелопер получает уча-
сток в 5–10 га, то ему и нужна лик-
видность для подготовки этой тер-
ритории к строительству. Что каса-
ется строителей, то им вполне доста-
точно короткой ликвидности. Поло-
жить кирпичи — это не более чем 
уровень овердрафта.
— Практика аукционов на пра-
во развития застроенных тер-
риторий конца прошлого года 
и начала нынешнего показала 
слабую заинтересованность за-
стройщиков в подобных проек-
тах. Почему?
— Главная проблема заключается в 
том, что современное федеральное 
законодательство и современная 
правоприменительная практика 
не отвечают реалиям рынка. Задача 

власти — сделать эти площади ком-
мерчески привлекательными, что-
бы они вошли в деловой оборот. Го-
сударство может просто отинвести-
роваться в разницу между освоени-
ем коммерчески привлекательной 
и непривлекательной территориии. 
Есть и другой способ — поумнее, но 
более хлопотный: создать законода-
тельные условия для роста привле-
кательности таких территорий. Мы 
в строительном сообществе профес-
сионально занимались этой деятель-
ностью примерно два года, дошли до 
Государственной думы через Нацио-
нальное объединение застройщи-
ков жилья. Но до Государственной 
думы из шести наших предложений 
дошло только одно, а этого крайне 
недостаточно.

В области развития застроен-
ных территорий масса проблем, 
но основных две. Первая — высо-
кая плотность застройки и высокая 
включенность в нее частных владе-
ний. Вторая — жадность естествен-
ных монополий. И они цепляют-
ся друг за друга, делая такую дея-
тельность коммерчески непривле-
кательной. Мы с одной известной 
компанией боролись на конкурсе 
за право развития застроенной тер-
ритории и на определенном момен-
те сошли, потому что хорошо знали 
этот участок. Наш уважаемый оппо-
нент пошел дальше, и когда оценил 
подводные камни, то вышел из сдел-
ки. Если говорить о нашей практи-
ке, то мы на участке в 3,1 га рассели-
ли 12 бараков и построили чуть бо-
лее 30 тыс. кв. м жилья. Потратили 
на это 300 млн руб., из которых бюд-
жет компенсирует 133 млн руб. Об-
щие затраты получились чуть мень-
ше 10 тыс. руб. на 1 кв. м, проект по-
лучился с нулевой маржой. Понят-
но, что при таких условиях разви-
тие застроенных территорий не мо-
жет быть массовым.
— Каким образом сказался кри-
зис на взаимоотношениях за-
стройщиков, риэлторского сооб-
щества и потребителей?
— Риэлторское сообщество — это 
тот класс, который должен либо из-
мениться, либо исчезнуть. По нему 
кризис ударил жестко и безжалост-
но. Причем произошло это одномо-
ментно в мае 2015 года, когда резко 
и у всех начали падать объемы про-
даж. Почему? Раньше риэлторы при-
выкли обслуживать людей, которые 
за долгие годы что-то накопили и ре-
шили что-нибудь купить. Но сейчас 
приходят совсем другие клиенты, о 
которых мы уже говорили, а поведе-
ние риэлторов в массе своей не из-
менилось, поэтому люди сейчас от-
ворачиваются от них. Современно-
му рынку риэлтор нужен как экс-
перт, как функция по предоставле-
нию очень качественного сервиса. 
Причем эксперт, который опери-
рует цифрами и оценками. Вспом-
ните историю жилмассива «Зака-
менский». В 2014 году там уже вов-
сю шло уголовное дело, а в сентябре 
2014-го многие риэлторские компа-
нии еще экспонировали квартиры 
«Закаменского».

Сейчас некоторые игроки уходят 
с риэлторского рынка, но зато неко-
торые фирмы начали разворачивать-
ся к потребителю. Сначала неболь-
шие, а вслед за ними и агентства-ве-
тераны. Например, «Центральное 
агентство недвижимости» и «Жил-
фонд». Мы сами создали агентство, 
задача которого быть экспертом, 
чтобы поиграть на этом новом рын-
ке. Риэлторское сообщество долж-
но принципиально измениться, 
по уровню компетенции и сервиса 
агентства должны напоминать луч-
шие брокерские компании финансо-
вого рынка Европы.
— Каждый застройщик, желая 
или нет, отвечает за то, как вы-
глядит город. Как вам кажется, 
развивается ли Новосибирск по 
принципу многих американских 
и европейских мегаполисов, со-
стоящих из офисно-небоскребно-
го downtown и одноэтажных при-
городов?
— Новосибирск в этом направлении 
не движется, и ему не надо туда дви-
гаться. Новосибирску сейчас очень 
важно реновировать субцентраль-
ные части города. Я являюсь оппо-
нентом политики создания агло-
мерации, потому что растягивание 
коммуникаций — это очень дорого, 
и это город разрушит. Но для ренова-
ции нужно решить вопрос с частной 
собственностью, а это, в свою оче-
редь, требует конкретных и очень 
жестких инициатив. Юрий Лужков, 
кстати, в свое время очень хорошо 
справился с этой проблемой. Ренова-
ция субцентральной части города яв-
ляется ключевым фактором грамот-
ного развития Новосибирска. При-
чем застройки должны быть не ме-
нее 5 га, чтобы город не выглядел ло-
скутным одеялом.

«Большое количество игроков  
прозевали разворот тренда»
2016 год будет непростым для строительного 
комплекса. В этом сходятся участники рынка, 
курирующие его чиновники, экспертное сооб-
щество. Но каковы окажутся масштабы и по-
следствия кризиса — вопрос остается откры-
тым. О том, к чему в сложившихся экономиче-
ских условиях необходимо готовиться за-
стройщикам, как они должны реагировать на 
вызовы и каких шагов ждут от государства, 
Валерию Лавскому рассказал Игорь  
Белокобыльский, гендиректор группы ком-
паний (ГК) «Стрижи», являющейся одним из 
крупнейших игроков на новосибирском рынке 
жилищного строительства.
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C O M P A N Y  P R O F I L E Г р у п п а  К о м п а н И й  « С Т р И ж И »

ГК «Стрижи» с 2012 года занимается комплексным освоением одноименного микрорайона на 
севере Новосибирска. За это время в эксплуатацию сдано более 140 тыс. кв. м жилья и ряд 
объектов социальной и коммерческой инфраструктуры. В 2015 году «Стрижи» сдали в эксплуа-
тацию 62,3 тыс. кв. м жилья, одноименный торговый центр и транспортно-пересадочный узел, 
завершив за 3,5 года первый этап освоения микрорайона. В настоящий момент продолжается 
строительство седьмой и восьмой очередей микрорайона Стрижи, ЖК «Стрижи на Родниках» и 
ЖК «Северная корона» в микрорайоне Родники, жилого комплекса «Стрижи на Кирова».

ГК получила разрешение на строительство нового жилого комплекса в одноименном 
микрорайоне — между ул. Лобачевского и Охотской. На 1,9 га будет возведено три дома на 
474 квартиры общей площадью 21,74 тыс. кв. м. Стоимость квартир установлена в раз-
мере от 1,69 млн до 4,5 млн руб. Это девятая очередь микрорайона Стрижи, строительство 
которой относится уже ко второму этапу проекта. В рамках этого этапа также предполагается 
возведение лыжной базы, Ледового дворца, реконструкция молодежного центра. В феврале 
ГК «Стрижи» завоевала второе место во II ежегодном градостроительном конкурсе Минстроя 
РФ в номинации «Лучший реализованный проект развития застроенных территорий». ГК вы-
ставила на конкурс шестую очередь микрорайона Стрижи, сданную в эксплуатацию в ноябре 
2015 года (четыре 10-этажных кирпичных дома общей площадью 33,74 тыс. кв. м).
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партнер проекта

Л И Ч н о Е  Д Е Л о Б Е Л о К о Б ы Л ь С К И й  И Г о р ь  Ю р ь Е В И Ч

Родился в 1968 году в Новосибирске. С 1985 по 1990 год проходил службу в армии. В 90-е 
годы начал предпринимательскую деятельность. В 2000-е годы руководил продажами на 
одном из крупнейших заводов Новосибирска по производству железобетонных изделий.  
С 2012 года — генеральный директор группы компаний «Стрижи».



экономика региона

Д
е

н
и

с
 В

ы
ш

и
н

с
к

и
й

    Пятница 26 февраля  2016  №32      Тематическое приложение к газете «Коммерсантъ»      sibir.kommersant.ru16

— углепром —

В конце января текущего года ситу-
ацию в главной отрасли Кузбасса, 
угольной, и возможное развитие 
смежной с ней углехимии обсужда-
ли в Кемерове на научно-практиче-
ской конференции «Перспективы 
развития углехимии в России: наука, 
технологии и производства». В ходе 
дискуссии представители углепрома 
и кузбасских властей, с одной сторо-
ны, признавали, что отрасль вошла в 
кризис перепроизводства, перспек-
тив выхода из которого не видно, и 
следует так или иначе развивать пе-
реработку угля. С другой — отмеча-
ли очередные рекорды добычи угля, 
как во всероссийском масштабе, так 
и в пределах отдельно взятой Кеме-
ровской области. Из $12,4 млрд куз-
басского экспорта в 2014 году на до-
лю угля пришлось 79%. По данным 
Кемеровостата, среднегодовая за-
нятость в угледобыче в 2015 году со-
ставила 90 тыс. человек, при этом во 
всех отраслях обрабатывающей про-
мышленности занято было 109 тыс. 
человек.

По данным первого заместите-
ля губернатора Кемеровской об-
ласти Максима Макина, в 2015 го-
ду угольщики Кузбасса установи-
ли очередной рекорд добычи — 
215,8 млн т против 209 млн т годом 
ранее. И согласно актуализирован-
ной в 2014 году программе разви-
тия угледобывающей промышлен-
ности в РФ в регионе планирует-
ся построить добывающих мощно-
стей еще более чем на 50 млн т и до-
вести добычу до 238 млн т.

Впрочем, эти планы не соот-
ветствуют нынешнему состоянию 
угольного рынка, как мирового, так 
и российского. По данным Максима 
Макина, впервые за 10 лет спрос на 
уголь упал на 47 млн т и сегодня в ми-
ре накопилось 250 млн т излишков. 
С 2011 года цены на уголь, по словам 
чиновника, «рухнули» с $200–250 за 
тонну коксующегося угля и $120 за 
тонну энергетического до $80 и $56 
соответственно на декабрь 2015 го-
да. Среди причин кризиса перепро-
изводства он назвал сокращение по-
требления угля по экологическим 
причинам в Китае, крупнейшем про-
изводителе и потребителе, и в Евро-
пе. Господин Макин пришел к выво-
ду, что «уголь уже начинает исчер-
пывать себя как энергетический ак-
тив». Губернатор Кемеровской обла-
сти Аман Тулеев в конце декабря на 
встрече с делегацией ПАО «Газпром» 
в Кемерове заявлял, что против угля 
на Западе развернули «настоящий 
крестовый поход», объявив его гряз-
ным топливом. В поддержку этого 
тезиса, по мнению губернатора, на-
правлены и последние Парижские 
соглашения по климату.

Заместитель министра энерге-
тики РФ Анатолий Яновский счита-
ет, что уголь сдает свои позиции не 
только в Китае и Европе, но и в США, 
где его доля в производстве электро-
энергии сократилась до 36% в про-
шлом году с 50% десять лет назад. За-
крылись угольные электростанции 
общей мощностью 13 ГВт и еще бо-
лее 100 станций на 83 ГВт готовятся к 
закрытию. Ссылаясь на данные меж-
дународного энергетического агент-
ства, он отметил, что в предстоящие 
пять лет спрос на уголь будет расти 
лишь за счет Индии и стран АСЕАН, 
а вот на таких рынках, как Европа, 
США и Китай, его потребление будет 
сокращаться. В столь сложной ситуа-
ции в России уже в этом году, сделал 
прогноз чиновник, министерство не 
ожидает роста добычи угля и его экс-
порта. «И надо благодарить господа, 
что нам удается сохранять эти объе-
мы (экспорта угля.— „Ъ“)»,— заявил 
господин Яновский.

Значительную зависимость оте-
чественной угольной отрасли от экс-
порта (его доля в структуре поста-
вок в 2015 году составила 46,2% про-
тив 46,9% годом ранее) отмечает и за-
меститель генерального директора 
Института проблем естественных 
монополий (ИПЕМ) Александр Гри-
горьев. При этом российский угле-
пром установил в прошлом году но-
вый рекорд — добыча выросла на 4% 
и составила 371,7 млн т, сообщил экс-
перт ИПЕМ, связав увеличение по-
ставок угля на внутренний рынок с 
вводом новых генерирующих мощ-
ностей, работающих на угле, а так-
же с маловодностью сибирских рек 
в 2015 году. Очевидно, что эти факто-
ры носили временный характер и в 
перспективе вряд ли смогут поддер-
жать внутренний спрос на уголь. По-
этому Александр Григорьев призвал 
не сдерживать развитие угольной ге-
нерации в России и развивать глубо-
кую переработку угля.

Георгий Краснянский, предсе-
датель совета директоров ООО «Ка-
ракан Инвест», в свою очередь, от-
метил, что на росте экспорта сегод-
ня зарабатывают не столько уголь-
щики, сколько железнодорожни-
ки: объем товарной продукции пер-
вых в 2015 году составил 540 млрд 
руб. против 565 млрд руб. у вторых. 
Серьезной ближайшей угрозой для 
угольной отрасли региона господин 
Краснянский назвал проекты в Вос-
точной Сибири и на Дальнем Восто-
ке с заявленными новыми мощно-
стями (от 66 млн до 99 млн т прибав-
ки к 2030 году), у которых расходы 
на вывоз угля намного меньше, чем 
у Кузбасса.

Впрочем, на падение спроса и цен 
на уголь на внешнем рынке и сокра-
щение его потребления на внутрен-
нем (прошлый год был пока лишь 

исключением в тенденции послед-
них 25 лет) угольщики Кузбасса по-
ка не реагируют снижением добы-
чи. Напротив, отрасль демонстриру-
ет рекорды. Добыча угля в прошлом 
году выросла в целом и по большин-
ству ведущих компаний. Участни-
ки рынка продолжали вводить но-
вые мощности и приобретать новые 
угольные участки.

Так, ОАО ХК «СДС-Уголь» (отрас-
левое подразделение кемеровско-
го холдинга «Сибирский деловой со-
юз») в прошлом году вышло на уро-
вень добычи 30 млн т (третье место 
среди компаний региона после ОАО 
«Угольная компания „Кузбассразрез-
уголь“» и ОАО «СУЭК-Кузбасс), увели-
чив ее по сравнению с 2014 годом 
на 1,5 млн т (+5,3%) «В целом компа-
ния закончила 2015 год с абсолют-
ным рекордом за свою десятилет-
нюю историю»,— прокомментиро-
вал итоги прошлого года гендирек-
тор «СДС-Угля» Юрий Дерябин. ООО 
«Каракан Инвест» Георгия Краснян-
ского увеличило добычу в 2015 го-
ду на 27%, до 4 млн т. Главным драй-
вером этого роста выступил как раз 
экспорт, который компания нарас-
тила в 2,5 раза, до 1,52 млн т. В этом 
году, как заявил председатель совета 
директоров «Каракан Инвеста», она 
не собирается увеличивать добычу, 
но и не отказывается от планов рас-
ширять экспортные поставки.

Кемеровская группа «Стройсер-
вис» в прошлом году не показала 
роста добычи угля (8 млн т против 
8,1 млн т в 2014 году), но планиру-
ет сделать это в текущем году — до 
8,6 млн т. Как заявил гендиректор 
ЗАО «Стройсервис» Дмитрий Нико-
лаев, с 90-процентной уверенно-
стью можно сказать, что вся добыча 

в 2016 году будет законтрактована. 
При этом нельзя назвать «Стройсер-
вис» компанией, ориентированной 
на экспорт: 400 тыс. т коксующегося 
концентрата ежемесячно, как сооб-
щил Дмитрий Николаев, поставля-
ется металлургам России и Украины. 
Хотя «Стройсервис» и не увеличил 
добычу в прошлом году, группа от-
метилась высокой инвестиционной 
активностью: построила два добыва-
ющих производства на новых участ-
ках недр — на Березовском Южном 
на 1 млн т годовой добычи и на Чер-
касовском 2 на 600 тыс. т.

Кроме того, группа «Стройсер-
вис» показала рекордные по мер-
кам 2015 года затраты на приобрете-
ние двух новых угольных участков — 
Щербиновского в Яйском районе с за-
пасами 105 млн т и Исаковского в Бе-
ловском районе с запасами 57 млн т. 
На эти лицензии группа потрати-
ла 328 млн руб. На 2016 год «Строй-
сервис» запланировал на 20% мень-
ше инвестиций, чем в прошлом, — 
2 млрд против 2,4 млрд руб., но, как 
пояснил Дмитрий Николаев, они мо-
гут быть увеличены, если позволят 
финансовые возможности. В планах 
текущего года пуск нового угольного 
разреза на участке Убинский мощно-
стью первой очереди 1,5 млн т.

Пуски новых мощностей в кузбас-
ском углепроме происходят каждый 
год, и неблагоприятная рыночная 
конъюнктура пока не особенно влия-
ет на планы участников рынка. В про-
шлом году, к примеру, были запуще-
ны три углеобогатительные фабри-
ки: «Калтанская» в составе КРУ, «Кара-
гайлинская» — в ООО «Угольная ком-
пания „Заречная“», обогатительный 
модуль на шахте «Талдинская-Запад-
ная» «СУЭК-Кузбасса». Новый разрез 
ввело в работу в марте прошлого года 
прокопьевское ООО «Управляющая 
компания „Сибкоул“».

В этом году была запущена вос-
становленнная после пятилетне-

го простоя шахта «Юбилейная» под 
Новокузнецком. В 2010 году она бы-
ла остановлена из-за убытков, три 
года спустя была продана «Евраз 
Груп» новокузнецкому ЗАО «Топ-
Пром». Новый собственник, вло-
жив более 6 млрд руб., за три года 
восстановил, модернизировал шах-
ту и в начале февраля возобновил 
на ней добычу.

В текущем году власти региона 
ожидают, что в угольной отрасли 
Кузбасса будут запущены еще как 
минимум два добывающих произ-
водства: Убинский разрез и шахта 
«Увальная» в составе ОАО УК «Сибир-
ская». Строительство других новых 
производств — обогатительных, до-
бывающих, транспортных — в от-
расли продолжается. Не останавли-
вается и продажа новых угольных 
участков, как для развития имею-
щихся предприятий, так и для стро-
ительства новых.

Активность участников рынка 
отраслевые эксперты связывают с 
проявлением инерции, посколь-
ку 2015 год оказался для угольщи-
ков не самым провальным, по край-
ней мере по объемным показате-
лям. «По оперативным данным Ми-
нистерства энергетики, показатели 
угольной отрасли в 2015 году соста-
вили: добыча — 371,7 млн т (+4,12% 
к результату 2014 года), общий объ-
ем поставок — 328 млн т (+1,55%), в 
том числе на экспорт — 151 млн т 
(–0,39%) и для внутреннего потре-
бления, соответственно, 177 млн т 
(+3,27%). О финансовой стороне 
можно будет судить, когда угольные 
компании опубликуют финансовую 
отчетность за 2015 год. И вряд ли она 
будет слишком радостной, в 2014 го-
ду многие компании отрасли пока-
зали убыток. Цены на уголь весь год 
снижались, и эта тенденция продол-
жалась пять лет. Фьючерсные цены 
на уголь снизились с 139$ за тонну 
в начале 2011 года до 50$ в начале 

2016-го»,— пояснил аналитик груп-
пы компаний «Финам» Алексей Ка-
лачев. Несмотря на то что в прогно-
зе социально-экономического раз-
вития РФ заложены оптимистиче-
ские ожидания с неуклонным ро-
стом от достигнутых показателей, 
в 2016 году, по его мнению, наибо-
лее вероятно снижение объемов до-
бычи, экспорта и внутреннего по-
требления российского угля. В чис-
ле обстоятельств, влияющих на от-
расль, господин Калачев назвал тот 
факт, что снижение стоимости неф-
ти и газа основательно уменьша-
ет конкурентоспособность энерге-
тичеких углей в качестве топлива 
для производства электроэнергии. 
Кроме того, падение спроса на про-
дукцию металлургии, проявившее-
ся в 2015 году, и следующее за ним 
снижение производства отражают-
ся на спросе на коксующиеся угли. 
Китай, основной потребитель и по-
купатель российского угля (по неко-
торым оценкам, на него приходит-
ся до 50%), взял курс на переориента-
цию на другие энергоносители и со-
кращает использование угля в энер-
гетике. Кроме того, под влиянием 
замедления темпов экономическо-
го роста внутри страны и повсемест-
ного введения пошлин против про-
дукции китайской металлургии вы-
нужден сокращать металлургиче-
ское производство. «Перспективы 
падения спроса на энергетические 
и металлургические угли подталки-
вают промышленность к более глу-
бокой переработке добываемого 
сырья. Однако развитие ударными 
темпами углехимической отрасли, 
способной создать хоть сколько-ни-
будь значительный дополнитель-
ный спрос, упирается в ограничен-
ные инвестиционные возможно-
сти страны в условиях экономиче-
ского кризиса»,— считает Алексей 
Калачев.

Игорь Лавренков

Неконъюнктурный подход
Углепром Кузбасса, несмотря на, казалось 
бы, ясные сигналы рынка о необходимости 
снижения производства, напротив, продол-
жает расти. Предприятия отрасли по итогам 
2015 года увеличили объем добычи и перера-
ботки угля, а также ввели в строй новые мощ-
ности. Активность участников рынка эксперты 
объясняют во многом инерцией и прогнози-
руют снижение объемов добычи, экспорта и 
внутреннего потребления российского угля в 
2016 году.

Впервые за 10 лет на рекордную  
добычу угля мировой и российский 
рынки ответили падением спроса  
и цены 

В Томске прицелились на «трудную» нефть
— проект —

В Томской области в 2016 году ожидает-
ся снижение добычи газа и рост добычи 
нефти. В развитии нефтегазовой отрасли 
как основы ВРП региона в Томске дела-
ют ставку на трудноизвлекаемые запасы, 
разработке которых будет способство-
вать специально созданный совместно с 
Минприроды РФ опытный полигон. Впро-
чем, в ближайшей перспективе, с учетом 
слабой конъюнктуры на углеводороды на 
мировом рынке и ограниченных возмож-
ностей инвестиций в разведку и расши-
рение добычи, ее уровень, по оценкам 
экспертов, сохранится на уровне 10–
11 млн т по жидким углеводородам и до 
6 млрд куб. м по газу.

В январе 2016 года администрация Том-
ской области сообщила о снижении в теку-
щем году добычи газа и росте добычи неф-
ти. Это важнейшая статья доходов област-
ного бюджета. Доля нефтегазовой отрасли в 
налоговых доходах региона составляет поч-
ти 25%, а в валовом региональном продукте 
(ВРП) — около 30%. В 2015 году объем ВРП со-
ставил 466,3 млрд руб.

• Нефтедобыча на территории Томской об-
ласти ведется с 1966 года. Разведанные запа-
сы нефти на начало 2015 года составляли бо-
лее 700 млн т, ее накопленная добыча достиг-
ла 343 млн т. Геологоразведочные работы и 
пользование недрами на территории реги-
она осуществляют, по данным Министер-
ства природных ресурсов и экологии России, 
35 предприятий, 22 из них владеют лицензи-

ями на право добычи сырья, а непосредствен-
ную добычу углеводородов ведут 15 предпри-
ятий. Крупнейшими недропользователями 
являются ОАО «Томскнефть» ВНК (на пари-
тетной основе принадлежит «Роснефти» и 
«Газпром нефти»), ОАО «Томскгазпром» и ООО 
«Газпромнефть-Восток» (входят в «Газпром»). 
К числу крупных относится и ООО «Норд-
Империал» (структура индийской группы 
Imperial Energy).
По планам региональных властей, в 

2016 году добыча нефти возрастет на 0,5% — 
до 10,86 млн т; добыча газа, наоборот, долж-
на снизиться на 2% — до уровня 5,3 млрд куб. 
м. Около 7% (800 тыс. т) добытой нефти при-
дется на трудноизвлекаемые запасы.

В 2015 году «Томскнефть» снизила добычу 
нефти на 2%, до 6,26 млн т; добыча газа, на-
против, выросла у «Томскнефти» на 3,5%, до 
1,35 млрд куб. м, у «Томскгазпрома» — на 7% 
и составила 3,6 млрд куб. м. В «материнской» 
компании «Томскгазпрома» — ОАО «Восток-
газпром» говорят, что планы по добыче угле-
водородного сырья выполнены в полном 
объеме, также сохранены высокие темпы 
эксплуатационного бурения и проведения 
геологоразведочных работ.

По данным Imperial Energy, фактическая 
добыча нефти компанией в Томской области 
в 2015 году составила 294 тыс. т при бизнес-
плане 321 тыс. т. В 2016 году намечено добыть 
382,6 тыс. т. Как отмечают в Imperial Energy, 
общее снижение объемов добычи связано в 
основном с невыполнением графика буре-
ния по новым скважинам и, как следствие, 
их более поздним вводом в эксплуатацию.

Согласно утвержденному прогнозу со-
циально-экономического развития Том-
ской области на 2016 год и плановый пери-
од 2017–2018 годов, в последние годы в ре-
гионе отмечается общее снижение добычи 
углеводородного сырья. Это связано, в част-
ности, с падением добычи на наиболее круп-
ных месторождениях. К основным пробле-
мам развития нефтегазодобывающего ком-
плекса власти относят также высокие из-
держки при добыче трудноизвлекаемых за-
пасов, низкую изученность новых перспек-
тивных территорий, слабо развитую инфра-
структуру данных районов и недостаточное 
инвестирование в геологоразведку и добычу 
углеводородного сырья недропользователя-
ми. «Снижение или рост добычи зависят от 
того, сколько будет пробурено новых сква-
жин. Чем больше их будет, тем больше до-
будем. Кардинального изменения в добыче 
за счет внедрения геолого-технологических 
мероприятий ожидать не следует. Но необ-
ходимо вовлечение в разработку новых за-
пасов»,— заметил председатель комитета 
по недропользованию обладминистрации 
Николай Ильин. По его словам, с 2010 го-
да перед недропользователями стояла зада-
ча удерживать добычу нефти на уровне 10–
11 млн т и «они ее выполняют».

«Тенденцию стабилизации и последую-
щего снижения добычи углеводородного 
сырья из традиционных месторождений 
можно наблюдать не только в Томской об-
ласти, но и на всей территории России»,— 
отмечают в Минприроды. Здесь считают, 
что имеющиеся геолого-геофизические ма-

териалы и развитие технологий работы «с 
низко проницаемыми коллекторами» (гор-
ные породы с пустотами) позволяют не 
только поддерживать добычу нефти и газа, 
но и увеличить ее.

Для решения актуальных проблем в не-
дропользовании Томской области еще в 
марте 2014 года областная администрация 
и Минприроды России подписали соглаше-
ние о создании опытного полигона для от-
работки технологий добычи трудноизвлека-
емых углеводородов. Как сообщили в Мин-
природы, для реализации соглашения соз-
дана постоянно действующая рабочая груп-
па, подготовлен и представлен в Роснедра 
план мероприятий на 2016–2020 годы. Им 
предусматривается, в частности, бурение в 
2014–2019 годах скважин на Южно-Пудин-
ском участке, разработка научно обоснован-
ной программы лицензирования участков 
недр зоны сочленения Нюрольской впади-
ны и Межовского свода, содержащих трудно-
извлекаемые запасы и ресурсы углеводород-
ного сырья, а также создание информацион-
ного консорциума по ТРИЗ (теория решения 
изобретательских задач) с использованием 
интернет-ресурса «Росгеопортал».

Первый в России опытный полигон для от-
работки технологий добычи трудноизвлекае-
мых запасов углеводородов создан в 2015 го-
ду на базе Арчинского месторождения в Пара-
бельском районе. Здесь ООО «Газпромнефть-
Восток» пробурило первую разведочную 
скважину. «В результате работ на полигоне бу-
дет получена методика поиска трудноизвле-
каемых запасов, а в целом соглашение с Мин-

природы даст толчок увеличению ресурсной 
базы нефте- и газодобычи, освоению новых 
месторождений, без которых невозможны 
ни насыщение внутреннего рынка, ни рост 
экспорта»,— подчеркнул вице-губернатор 
Томской области по экономике Андрей Ан-
тонов. Правда, как заметил Николай Ильин, 
«эффекта от соглашения, не имеющего опре-
деленного срока окончания, можно было бы 
достичь уже через три — пять лет после его 
исполнения, но темпы реализации проекта 
падают из-за снижения цен на нефть».

«Озабоченность властей по поводу ситуа-
ции в нефтегазовой отрасли вполне оправ-
данна, хотя пока говорить о серьезном паде-
нии добычи не приходится — колебания не 
выходят за рамки нормы»,— отмечает анали-
тик ГК «Финам» Анатолий Вакуленко. Вместе 
с тем, уверен он, в условиях слабой конъюн-
ктуры на углеводороды на мировом рынке 
недропользователи, вероятно, будут огра-
ничивать инвестиции в разведку и расши-
рение добычи. «Административно навязы-
вать сейчас компаниям дополнительные 
расходы, пожалуй, не очень правильно, по-
скольку в связи со сложностями рефинанси-
рования им придется привлекать средства 
не на самых выгодных условиях, а государ-
ство и госбанки сейчас и без того в довольно 
сложном положении, чтобы поддержать до-
полнительно еще и эти проекты. Изменить 
кардинально ситуацию может лишь увели-
чение спроса на мировом рынке, и в част-
ности возможности увеличения поставок в 
Азию»,— считает эксперт.

Юрий Белов
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– интервью–

— Насколько сильно за последний год возросла 
конкуренция на топливном рынке?
— В кризис всегда возрастает конкуренция, рынок про-
давца превращается в рынок покупателя. Игроки ведут 
более агрессивную политику и стремятся завоевать кли-
ента с помощью ценовой политики.
— Если проехать по регионам, то можно заметить 
доминирование той или иной сети АЗС. Например, 
в Омске, Новосибирске преобладает сеть заправок 
ГПН, в Алтайском крае — «Роснефть». Может поя-
виться ощущение, что территории поделены меж-
ду крупными корпорациями. Чем вы руководствуе-
тесь, принимая решение о продвижении сети в тот 
или иной регион?
— Наша сеть АЗС реализует собственное топливо, соот-
ветственно, прежде всего для нас имеет значение рас-
положение нефтеперерабатывающих заводов «Газпром 
нефти». Самый восточный из них — Омский НПЗ, имен-
но он обеспечивает бензином и дизельным топливом 
АЗС в Сибирском федеральном округе. Этот завод — 
один из самых мощных и современных в стране, и мы, 
в свою очередь, можем гарантировать клиентам АЗС со-
хранность заводского качества топлива благодаря про-
зрачной схеме логистики и контролю на каждом этапе 
доставки.
— В прошлом году «Газпромнефть» зашла со своей 
сетью АЗС в Республику Алтай, нарастила свое при-
сутствие в Красноярском крае. Почему именно эти 
регионы?
— И Красноярский край, и Республику Алтай мы счита-
ем перспективными для развития. В Красноярском крае 
в конце 2015 года мы взяли в аренду 14 станций, и те-
перь нам предстоит оценить их эффективность. Респу-
блика Алтай — одно из наиболее популярных направ-
лений отечественного туризма. Поток автолюбителей, 
приезжающих на местные курорты из соседних регио-
нов и не только, увеличивается год от года. Можно ска-
зать, что мы идем навстречу нашим клиентам, ведь во-
прос качества топлива и сервиса для тех, кто отправил-
ся за сотни, а то и тысячи километров за рулем собствен-
ного автомобиля, является гарантией комфортного пу-
тешествия.
— Какую долю рынка в Сибири компания занима-
ет сегодня?
— В розничном сегменте — 30%. На текущий момент у 
нас 390 АЗС в Сибирском федеральном округе.
— В условиях кризиса, по вашим наблюдениям, по-
купательная способность снизилась?

— С замедлением темпов экономического развития, 
естественно, снизилась и платежеспособность населе-
ния, и это не могло не отразиться на потребительском 
поведении. Фактор цены стал более значимым, но в то 
же время люди научились ценить качество, поэтому 
наиболее актуальным стало именно соотношение цены 
и качества.
— Если нет возможности объявить существенный 
дисконт, чем можно привлечь покупателя?
— Доверием, полагаю. Слишком большой дисконт оз-
начает, что вы изначально завысили цену. Бонусы, ко-
торые мы возвращаем нашим клиентам в рамках про-
граммы лояльности, — это своего рода благодарность за 
выбор и доверие. И эти показатели прямо пропорцио-
нальны: чем больше вы покупаете у нас, тем больше вы 
экономите.
— С начала 2016 года вы обновили платформу про-
граммы лояльности, и, если многие компании да-
рят своим клиентам накопительные карты, вы ре-
шили их продавать. Какие условия привлекают к 
вам клиентов?

— За полтора месяца мы продали более миллиона но-
вых бонусных карт «Нам по пути», и желающих их при-
обрести становится все больше, кое-где у нас даже воз-
никает дефицит, который мы оперативно погашаем. В 
отличие от программ лояльности, например, авиаком-
паний, когда мили не всегда просто превратить в биле-
ты, наши бонусы — это реальные деньги, которые мож-
но конвертировать в товары и услуги в любой момент. 
Принцип такой: вы тратите деньги, часть мы вам возвра-
щаем в качестве бонусов, на которые вы можете приоб-
рести как топливо, так и товары и услуги на наших АЗС.

Мы не единственные на рынке, ситуация абсолют-
но рыночная, клиент выбирает из всего многообразия 
предложений. Когда человек покупает карту, мы точно 
знаем, что наша программа востребована. А если за ме-
сяц карт купили миллион, значит, она еще и популярна. 
И, разумеется, факт покупки означает, что человек будет 
картой пользоваться. Из этого миллиона 85% уже совер-
шили покупки по новой карте.

За прошлый год мы вернули по картам больше 
6 млрд руб. в виде бонусов. Лояльность нам обходится 

действительно дорого. Но зато клиенты ощутили реаль-
ную, а не мифическую пользу.
— Бонусная программа приносит прибыль или рас-
ходы списываете на маркетинг?
— Вы переоцениваете наш маркетинговый бюджет. Бо-
лее того, мы понимаем, что никаким кофе и булочками 
на АЗС не заманить, если топливо плохое. Сеть АЗС «Газ-
промнефть» гарантирует сохранение заводских характе-
ристик топлива, поставляемого с собственных нефтепе-
рерабатывающих заводов компании, и именно поэтому 
к нам приезжают заправляться люди. А раз уж они здесь, 
почему бы не предложить им что-то еще? И это не просто 
прибыльно, это серьезная часть бизнеса. При грамотном 
планировании сопутствующие товары и услуги должны 
полностью покрывать фонд оплаты труда сотрудников, 
а в ряде случаев АЗС была бы прибыльна даже без топли-
ва. Что касается результатов, то за два года по этому на-
правлению мы выросли почти на 50% и даже шутим, что 
у нас одна из самых больших сетей так называемых «ма-
газинов у дома» в России.
— Какие у вас планы по развитию этого сегмента?  
У вас ведь есть уже и кобрендинговые товары.
— Сейчас на станциях нашей сети мы реализуем свы-
ше 200 товаров под тремя собственными брендами. 
Первый — «Газпромнефть». В основном это базовые со-
путствующие товары ежедневного спроса. G-Drive — 
товары из премиального сегмента, которые ассоцииру-
ются с нашим брендированным топливом. DriveCafé  — 
наш третий бренд. По продажам энергетических напит-
ков G-Drive мы давно обогнали всех конкурентов — в 
лучшие периоды продавали до 80 тыс. банок в месяц. 
Мы начали конкурировать с Red Bull на полках наших 
АЗС. Так родилась идея сделать совместный продукт, ко-
торая и была реализована. Выпуск напитка Red Bull for 
G-Drive в 2015 году стал мировым прецедентом по ко-
брендингу с Red Bull и вызвал большой резонанс. На 
этом мы не планируем останавливаться и в ближайшее 
время представим новые товары под собственной тор-
говой маркой.
— Расходы на маркетинговое продвижение возрос-
ли? Как компания под влиянием кризиса изменила 
стратегию своего поведения на рынке?
— Мы сохранили нашу традиционную активность, на-
пример федеральные акции для клиентов с хороши-
ми призами. Буквально на прошлой неделе мы подве-
ли итоги зимней акции «Заправьтесь по-чемпионски!», 
в рамках которой 6 автолюбителей из разных регионов 
страны получили путевки на двоих в Сочи. Двое из них, 
кстати, сибиряки.

Более того, как вам известно, мы обладаем уникаль-
ным каналом по продвижению премиального топли-
ва G-Drive. Это автоспорт. В 2015 году команда G-Drive 
Racing впервые в истории российского автоспорта не 
просто поднялась на пьедестал, а стала чемпионом мира 
по гонкам на выносливость FIA WEC. Благодаря успеш-
ности проекта G-Drive Racing нам удалось снизить расхо-
ды на его реализацию до 30%. Но это не из-за вынужден-
ной экономии. Просто наши спортивные успехи сдела-
ли проект привлекательным для спонсоров, он превра-
тился в бренд, который приносит доход.
— По вашим оценкам, розничное подразделение 
компании готово к кризису?
— Я еще в 2008 году понял, что вопрос не в кризисе, а 
в твоей способности адаптироваться к новым услови-
ям. Что сейчас происходит на рынке? Люди и компании 
начинают чрезвычайно обдуманно относиться к своим 
тратам. Выбирают самое лучшее по самой выгодной це-
не и реально анализируют все доступные предложения. 
Либо ты предлагаешь покупателю конкурентоспособ-
ный товар, либо он уйдет. От нас не уходят. Скорее, нао-
борот. Значит, мы все делаем правильно и постараемся 
пройти сложную экономическую ситуацию, не потеряв 
ни одного клиента.

Беседовала Алина Ильина

«Вопрос не в кризисе, а в способности 
адаптироваться к новым условиям» 
В условиях экономического спада 
для компаний, работающих на по-
требительском рынке, сохране-
ние лояльности клиентов стано-
вится особенно важным. Одним 
из крупнейших игроков на топлив-
ном рынке Сибири, с собственной 
производственной базой в регио-
не, является сеть АЗС «Газпром-
нефть» (ГПН). Она широко пред-
ставлена в Омской, Новосибир-
ской, Кемеровской областях, так-
же компания активно развивается 
в соседних регионах. О том, как 
удержать покупателя на топлив-
ном рынке, конкуренции и расхо-
дах на маркетинг рассказал ди-
ректор по региональным прода-
жам ПАО «Газпром нефть»  
Александр Крылов.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О
К р ы Л О в  А Л Е К с А Н Д р 
в Л А Д И м И р О в И Ч

Родился 17 марта 1971 года в Ленинграде. В 1992 году окончил 
ЛМУ (г. Ленинград), в 2004 году — юридический факультет СПбГУ, 
в 2007 году — Московскую международную высшую школу бизнеса 
«МИРБИС», МВА по специальности «стратегический менеджмент и 
предпринимательство». Также получил MBA по нефтяному бизнесу в 
Стокгольмской школе экономики.

С 1994 по 2005 год работал на руководящих должностях в Россий-
ско-канадском СП «Петробилд», ЗАО «Городской центр недвижимо-
сти», ЗАО «Алпол».

С 2005 года занимал должность заместителя руководителя дирек-
ции по реализации в ООО «Сибур». В 2007 году перешел на долж-
ность начальника департамента нефтепродуктообеспечения «Газпром 
нефти». С декабря 2009-го — директор по региональным продажам 
«Газпром нефти».

Трижды входил в рейтинг «Топ-1000 российских менеджеров» по 
версии издательского дома «Коммерсантъ», а также был признан луч-
шим коммерческим директором России по направлению «Энергетика 
и топливный комплекс».

В октябре 2014 года получил премию «Аристос», став первым в 
номинации «Лучший коммерческий директор».

C O M P A N Y  P R O F I L E П А О  « Г А з П р О м  Н Е ф Т ь »

Вертикально интегрированная нефтяная компания, основные виды 
деятельности которой — разведка и разработка месторождений нефти 
и газа, нефтепереработка, а также производство и сбыт нефтепро-
дуктов. Доказанные запасы углеводородов по классификации SPE 
(PRMS) компании составляют 1,44 млрд т нефтяного эквивалента, 
что ставит «Газпром нефть» в один ряд с 20 крупнейшими нефтяными 
компаниями мира.

В структуру «Газпром нефти» входят более 70 нефтедобывающих, 
нефтеперерабатывающих и сбытовых предприятий в России, странах 
ближнего и дальнего зарубежья. Компания перерабатывает порядка 
80% добываемой нефти. По объему переработки нефти входит в трой-
ку крупнейших компаний в России, по объему добычи занимает чет-
вертое место. Компания ведет работу в крупнейших нефтегазоносных 
регионах России: Ханты-Мансийском и Ямало-Ненецком автономных 
округах, Томской, Омской, Оренбургской областях. Основные перера-
батывающие мощности находятся в Омской, Московской и Ярослав-
ской областях, а также в Сербии. Кроме того, «Газпром нефть» реали-
зует проекты в области добычи в Ираке, Венесуэле и других странах. 
Продукция «Газпром нефти» экспортируется более чем в 50 стран 
мира и реализуется на всей территории  РФ и за рубежом через сеть 
собственных сбытовых предприятий. Сеть АЗС компании насчитывает 
почти 1,75 тыс. станций в России, странах СНГ и Европы.

партнер проекта
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«Предпосылок для значительного 
роста числа безработных нет»
— рынок труда —

Для снижения напряжен-
ности на рынке труда мы 

сможем сделать упор на развитие са-
мостоятельной занятости, повыше-
ние мобильности людей, создание 
временных рабочих мест, увеличение 
объемов переподготовки по приори-
тетным профессиям для экономики 
региона, предложение работы граж-
данам по имеющимся у них смежным 
и дополнительным профессиям.
— Какое соотношение сегодня ва-
кансий и тех, кто ищет работу?
— Областной банк вакансий в насто-
ящее время содержит 23 тыс. пред-
ложений работы. В целом по обла-
сти число вакансий превышает чис-
ло безработных — на десять безра-
ботных приходится 12 вакансий, а 
в Новосибирске на одного ищуще-
го работу приходится две-три вакан-
сии. Сложнее ситуация в районах 
области, особенно в отдаленных от 
мегаполиса. Здесь на одну вакансию 
приходится до 10 безработных. Для 
снижения напряженности на рын-
ке труда предусмотрено субсидиро-
вание самостоятельной занятости 
именно сельских жителей и орга-
низация оплачиваемых обществен-
ных работ.
— Какие специальности наиболее 
востребованы и можно ли удов-
летворить этот спрос?
— Структура спроса кардинально не 
поменялась: работодатели подбира-
ют все тех же, кого и год назад: более 
60% составляют вакансии по различ-
ным рабочим профессиям и специ-
альностям, большинство их них тех-
нической направленности, но нема-
ло и специалистов сферы услуг.

Большую потребность в кадрах ис-
пытывают сферы образования, здра-
воохранения. В списке востребован-
ных также IT-специалисты, специали-
сты в сфере торговли, бухгалтерских 
и юридических служб. Вместе с тем 
сегодня необходимо делать акцент в 
первую очередь не на специальность, 
а на уровень квалификации, посколь-
ку экономике Новосибирской обла-
сти необходимы квалифицирован-
ные кадры в различных отраслях.

На рынке труда можно поста-
раться лишь максимально сблизить 
спрос и предложение. Полное удов-
летворение потребности невозмож-
но, поскольку рынок труда — это 

«живой организм», который нахо-
дится в постоянной динамике.

Чтобы обеспечить сбалансиро-
ванность на рынке, мы проводим це-
лый комплекс мероприятий. Стра-
тегическая, на мой взгляд, задача 
— это подготовка кадров. Ежегодно 
на рынок труда выходят не менее 10 
тыс. молодых специалистов средне-
го профессионального образования, 
а также еще порядка 20 тыс. выпуск-
ников вузов. 23–25 тыс. человек про-
ходят переподготовку или повыше-
ние квалификации, что делает их бо-
лее конкурентоспособными на рын-
ке труда. К нам возвращаются сооте-
чественники. Это тоже дополнитель-
ный трудовой ресурс. Только в 2015 
году область приняла более 8 тыс. со-
отечественников.

Хотелось бы обратить внимание 
на то, что удовлетворение спроса ра-
ботодателей зависит от самих рабо-
тодателей. Я имею в виду, какие зар-
платы, какие условия труда, какие 
социальные гарантии, какую сте-
пень чистоты трудовых отношений 
они предлагают.
— Кого сегодня больше всех на 
рынке среди безработных?
— Среди официальных безработных 
доля лиц, имеющих рабочие профес-
сии, составляет 21%, специальности 
иженерно-технических работников 
и служащих — 40%, остальные 38% — 
лица, не имеющие профессиональ-
ной подготовки или длительное вре-
мя не работавшие по специальности.

В структуре предложения рабо-
чей силы можно выделить значи-
тельное число безработных, имею-
щих профессии менеджера, продав-
ца, бухгалтера, повара, это и различ-
ные офисные работники. По этим 
профессиям просматриваются не-

сбалансированность спроса и пред-
ложения по квалификации, а также 
территориальное несоответствие 
свободных рабочих мест и излишка 
рабочей силы.
— Можно ли составить усреднен-
ный портрет безработного?
— Треть от общего числа офици-
альных безработных — это люди от 
50 лет и старше. Среди молодежи до 
30 лет зарегистрировано 20% безра-
ботных. Как правило, это те, кто не 
стремится повышать квалифика-
цию, не в состоянии упорно идти по 
пути получения опыта, стажа, допол-
нительных компетенций. Доля жен-
щин и мужчин в составе безработ-
ных практически одинакова. Более 
половины безработных имеют про-
фессиональное образование, в том 
числе каждый пятый — высшее. До-
минирующей причиной увольне-
ния с прошлой работы является соб-
ственное желание.
— Насколько велико в регионе 
число трудовых мигрантов, на-
сколько сильна конкуренция с 
ними у новосибирцев в борьбе за 
вакансию?
— По сравнению с 2014 годом коли-
чество иностранных работников в 
Новосибирской области сократи-
лось. В 2015 году разрешительные до-
кументы на работу получили 43 тыс. 
человек, более 90% из них — гражда-
не ближнего зарубежья. Преимуще-
ственно иностранные граждане ра-
ботали штукатурами, каменщиками, 
подсобными рабочими, разнорабочи-
ми, грузчиками, уборщиками. Конку-
ренции новосибирцев с гражданами 
из других стран не наблюдается, по-
скольку у них в основном разные сфе-
ры профессиональных интересов.

Записала Алина Ильина

— апк —

В прошлом году алтайские крестьяне произ-
вели сельхозпродукции на 140,4 млрд руб. 
Причем наибольший прирост обеспечили 
фермеры, поставившие на рынок зерна, мо-
лока и мяса на 42% больше, чем в 2014-м. В 
целом же индекс промышленного производ-
ства (ИПП) в хозяйствах всех форм собствен-
ности составил 107,5%. После природных 
катаклизмов прошлых лет — засух, наво-
днений, раннего снега — местные аграрии 
в 2015-м смогли собрать с полей среднеста-
тистические 3,9 млн т зерна, а также рекорд-
ные 420 тыс. т гречихи и 820 тыс. т сахарной 
свеклы. По оценкам краевых властей, тако-
го большого урожая этих культур на Алтае 
не получали за всю историю их выращива-
ния. «Прошлый сельскохозяйственный се-
зон был достаточно удачным для крестьян, 
многие хозяйства поправили свое финан-
совое положение после предыдущих неуро-
жайных сезонов»,— отметил исполнитель-
ный директор Союза крестьянских (фермер-
ских) хозяйств Алтайского края Александр 
Вайс. По его словам, при поддержке крае-
вых властей аграрии, пострадавшие от при-
родных катаклизмов 2014 года, смогли про-
лонгировать банковские кредиты на три го-
да и получить субсидии на ликвидацию по-
следствий чрезвычайной ситуации, что ста-
ло хорошим подспорьем для них. «Сыграла 
свою роль и ситуация на рынке — рост цен 
на сельхозпродукцию и интервенционные 
торги способствовали выравниванию цено-
вой политики в Сибири и в европейской ча-
сти»,— пояснил собеседник.

В животноводстве, по данным главного 
управления сельского хозяйства Алтайско-
го края, хоть и не был получен прирост (ИПП 
100%), однако регион сохранил свои пози-
ции в тройке лидеров России по производ-
ству молока и говядины, занял четвертое ме-
сто по поголовью крупного рогатого скота и 
свиней. Но главное — аграрии обеспечили 
сырьем основную отрасль края — пищевую 
и перерабатывающую, чья доля в ВРП превы-
шает 30%. Это позволило переработчикам, в 
свою очередь, побить региональные рекор-
ды по производству сыров и сырных продук-
тов, мясных полуфабрикатов, сухой молоч-

ной сыворотки, сливочного масла и сахара (в 
целом по отрасли объем производства вырос 
на 5,2 % в 2015 году). «Сельское хозяйство — 
одна из немногих отраслей, которая сегод-
ня, в сложных макроэкономических услови-
ях, демонстрирует положительную динами-
ку роста и обеспечивает основу для устойчи-
вого социально-экономического развития 
нашего региона. В связи с чем его поддерж-
ка является приоритетом государственной 
политики, и поэтому объем поддержки сель-
ского хозяйства сохраняется на уровне про-
шлого года. Главная задача для нас — скон-
центрировать ресурсы сельхозтоваропроиз-
водителей для решения приоритетных за-
дач развития производства и эффективно 
эти ресурсы использовать»,— отметил губер-
натор Алтайского края Александр Карлин.

На смену импорту
Одним из основных стимулов бурного раз-
вития пищевой переработки стала полити-
ка импортозамещения. Введение эмбарго на 
многие зарубежные продукты подстегнуло 
Алтайский край наращивать объемы произ-
водства продовольствия. А чтобы заместить 
выпавшие из торговой матрицы импортные 
товары, местные переработчики взялись за 
расширение ассортимента и увеличение 
объемов производства.

Представители алтайских перерабатыва-
ющих компаний утверждают, что нарастить 
объемы производства они могут довольно 
быстро, но проблемы, по их мнению, могут 
возникнуть с дальнейшей реализацией про-
дукции. По словам президента Союза сыро-
делов Алтайского края Дениса Зюзина, се-
годня на полках магазинов один импорт за-
менил другой, запрещенные товары по се-
рым схемам продолжают поступать на ры-
нок, а ритейлеры не торопятся выкладывать 
на прилавки местные сыры, масло и колба-
сы. И все это на фоне сокращения покупа-
тельной способности населения и общего 
падения продаж (оборот розничной торгов-
ли продовольственными товарами сокра-
тился в крае на 6,6%). «До 50% сыров на рос-
сийском рынке из Белоруссии. С ними слож-
но конкурировать, потому что белорусские 
производители не испытывают проблем с 
сырьем и имеют хорошие госдотации, в том 

числе и на экспортные поставки»,— отметил 
эксперт.

Падение курса национальной валюты по-
высило конкурентоспособность отечествен-
ной продукции на внешних рынках. Одна-
ко, по словам президента Союза зернопере-
работчиков Алтайского края Виктора Фоми-
ных, активизировать экспортные поставки 
без помощи государства регионам сложно: 
нужен закон о поддержке экспорта. Хотя, не 
дожидаясь принятия такого закона, алтай-
ские производители уже увеличили внеш-
неторговый оборот на 20% за девять месяцев 
2015 года (в 1,4 раза выросли поставки за ру-
беж растительного масла, в 3,3 раза — ком-
бикормов, в 2,6 раза — меда).

А вот решить проблему с сырьем, особен-
но в молочной отрасли, быстро не получит-
ся. Чтобы вырастить дойное стадо, потребу-
ется не один год. В прошлом году поголовье 
КРС в коллективных хозяйствах края (из-за 
банкротства нескольких крупных хозяйств, 
прежде всего холдинга «Изумрудная страна») 
сократилось, что отразилось на объемах мо-
лока. При этом нарастить дойное стадо смог-
ли фермеры. Но в этом году животноводов 
ждут ощутимые проблемы. С января 2016 го-

да начали действовать новые требования 
техрегламента Таможенного союза «О без-
опасности пищевой продукции», которые 
запрещают использование молока из хо-
зяйств, неблагополучных по лейкозу круп-
ного рогатого скота. «Мы пытаемся отложить 
введение этой нормы на три года. Но реше-
ние пока не принято»,— подчеркнул пред-
седатель правления Национальной ассоци-
ации «Союзмолоко» Андрей Даниленко. Ес-
ли отсрочить запрет не удастся, сельхозпро-
изводителям придется вырезать более трети 
поголовья скота. По данным Федерального 
центра охраны животных, на конец 2015 го-
да в 47 регионах страны, где наиболее разви-
то животноводство, у 33,2 процента поголо-
вья КРС выявлен возбудитель лейкоза.

За господдержкой
Осложнить ситуацию в региональном АПК 
в 2016 году может планируемое увеличение 
ставок на аренду сельхозземель и сокраще-
ние объемов государственной поддержки. 
Впрочем, ставки намерены поднять толь-
ко некоторые муниципалитеты Алтайского 
края, где стоимость аренды сегодня заниже-
на. Секвестирование госпомощи также кос-
нется лишь отдельных программ. «Уже из-
вестно, что на 20% сократится объем финан-
сирования программ поддержки начинаю-
щих фермеров и развития молочного живот-
новодства в фермерских хозяйствах. Умень-

шатся и субсидии на приобретение техни-
ки»,— сообщил Александр Вайс.

По официальным данным, общий объем 
государственной поддержки сельского хозяй-
ства и сельских территорий Алтайского края в 
2015 году достиг максимальных за последние 
годы 6,7 млрд руб., что на треть больше, чем 
в 2014 году. По словам вице-губернатора края 
Александра Лукьянова, в этом году регион 
рассчитывает примерно на такую же помощь 
аграрному сектору, за исключением компен-
саций за утрату урожая в объеме 1,1 млрд руб., 
которые сельхозпроизводители, пострадав-
шие от природных ЧС 2014 года, получили в 
прошлом году. «По некоторым программам, 
действительно, есть сокращение финанси-
рования, но по другим мы добились увели-
чения, поэтому в общем объеме ожидаем не 
меньших сумм, чем были в прошлом году. С 
Министерством сельского хозяйства РФ уже 
заключено соглашение, в рамках которого ли-
миты средств из федерального бюджета по от-
дельным направлениям поддержки растени-
еводства и животноводства краю установле-
ны в сумме около 2,5 млрд руб., тогда как пер-
вый транш по соглашению 2015 года был все-
го 1,5 млрд руб. На выплату погектарных суб-
сидий сельхозпроизводителям края из феде-
рального и краевого бюджетов предусмотре-
но более 1,4 млрд руб., что на уровне прошло-
го года»,— пояснил Александр Лукьянов. Од-
ним из приоритетных направлений господ-
держки, по его словам, по-прежнему остает-
ся молочное скотоводство. Объем субсидий 
на 1 кг реализованного товарного молока из 
бюджета увеличен в 2,6 раза: в общей сложно-
сти будет направлено более 640 млн руб. вме-
сто прошлогодних 258 млн руб.

Вета Киселева

Аграриям подставили госплечо
Агропромышленный комплекс Алтайского края по ито-
гам года показал положительную динамику: объемы 
производства в 2015 году выросли на 7,5%, рекордные 
показатели достигнуты в сборе гречихи и сахарной 
свеклы, выпуске сыров, сливочного масла, сахара. В 
результате регион укрепил свои позиции крупнейшего 
за Уралом производителя продовольствия.
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Социальные выплаты в рамках господдержки 
могут получать только граждане, официально 
признанные безработными. Выплаты осу-
ществляются в виде пособия по безработице, 
стипендии в период прохождения професси-
онального обучения и получения дополни-
тельного профессионального образования. 
Кроме того, предоставляется материальная 
помощь в связи с истечением установленного 
периода выплаты пособия по безработице и 
пенсия, назначаемая по предложению службы 
занятости до наступления возраста, дающего 
право на установление трудовой пенсии по 

старости. Постановлением правительства РФ 
установлен минимальный размер пособия 
составляет 850 руб., максимальный — 
4,9 тыс. руб. С учетом районного коэффици-
ента (1,2%) минимальный и максимальный 
размер пособия составляют 1,02 тыс. руб. и 
5,88 тыс. руб. соответственно. В 2015 году на 
осуществление социальных выплат из средств 
федерального бюджета израсходовано 
811 млн руб. Из них пособий по безработице 
выплачено на сумму 760 млн руб. В 2016 году 
предварительно предусмотрены средства на 
уровне 2015 года.

Заявив о готовности наращивать объемы  
производства, алтайские предприятия  
пищевой переработки опасаются проблем  
со сбытом готовой продукции 
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МТС запускает услугу  
«Электронная подпись» 

Электронная подпись является полно-
ценной заменой собственноручной подпи-
си, позволяя юридическим лицам заверять 
документы и идентифицировать их автор-
ство в электронном виде. Использование 
электронных подписей ускоряет делопро-
изводство за счет отказа от использования 
и пересылки документов в бумажном виде.

По словам директора по работе с биз-
нес-рынком «МТС Сибирь» Тамары Бажано-
вой, с помощью услуги «Электронная под-
пись» корпоративные клиенты МТС опти-
мизируют многие бизнес-процессы при 
взаимодействии с контрагентами и госу-
дарственными органами, поскольку  смогут 
подавать в электронном виде налоговые 
декларации, оформлять банковские кре-
диты, заключать трудовые договоры, 
оформлять страховые полисы и др. Таким 
образом, обмен электронными документа-

ми с Федеральной налоговой службой, 
Федеральным порталом государственных 
услуг, Единым федеральным реестром све-
дений о деятельности юридических лиц, 
Росреестром, Федеральной службой по 
тарифам и Центральным банком исключает 
использование традиционной бумаги и 
снижает затраты времени, средств и труда. 

Срок действия сертификата электрон-
ной подписи на защищенном носителе 
составляет один год. Абонентская плата за 
выдачу электронной подписи и техниче-
скую поддержку на защищенном носителе 
МТС составляет 2999 рублей в год, на носи-
теле клиента (защищенный носитель 
e-token) — 1999 рублей в год. Более под-
робная информация об условиях приобре-
тения электронной подписи доступна на 
сайте МТС www.corp.mts.ru в разделе «Про-
дукты и решения».
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В марте МТС начнет продавать в Ново-
сибирске сертификаты квалифициро-
ванных электронных подписей на USB-
носителях. Вслед за москвичами корпо-
ративные клиенты МТС в Новосибирске 
теперь могут получить электронные 
подписи, использование которых 
облегчает документооборот и открыва-
ет доступ к государственным услугам в 
электронном виде. Сертификаты выда-
ются собственным аккредитованным 
Удостоверяющим центром МТС.

Что такое электронная подпись?
Электронная подпись (ЭП) — это реквизит электронного документа, предназначенный 

для защиты электронной версии документа от подделки. Электронная подпись формиру-
ется при помощи аккредитованного Удостоверяющего центра с использованием средств 
криптографической защиты информации (СКЗИ) и позволяет идентифицировать вла-
дельца сертификата ключа подписи, а также установить отсутствие искажения инфор-
мации в электронном документе. Отношения в области использования электронных под-
писей регулируются Федеральным законом № 63-ФЗ от 6 апреля 2011 года «Об электронной 
подписи».

Электронная подпись предназначена для идентификации лица, подписавшего электрон-
ный документ, и является полноценной заменой собственноручной подписи в случаях, 
предусмотренных законами Российской Федерации.

 Федеральный бюджет 

 Краевой бюджет  

 Предварительные суммарные данные  
 без учета источника финансирования

Объем гОспОддержки сельскОгО 
хОзяйства и сельских территО-
рий алтайскОгО края, млрд руб.
ИсточнИК: Главное уПравленИе сельсКоГо хоЗяйства 
алтайсКоГо Края.
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